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El Experience está 

de aniversario
El empresario Juan Luis Acevedo, el reconoci-
do actor y promotor deportivo Eduardo Orozco 
y la influyente y alegre Maria Evangelina Salas 

celebran el éxito de esta iniciativa. / P22

Arranca 
la campaña
No More Tolls

El movimiento cívico “No More Tolls” 
propone que los peajes sean previamente 
aprobados por las comunidades afectadas, 
Ya ha recogido más de 300 mil firmas.
REPORTAJE / Centrales

Altuve 
destaca 
en la 
Serie 
Mundial
/ 23

Guaidó se enfrenta al terrible reto 
de las elecciones legislativas  / P3

Las fuerzas opositoras deberán obtener garantías para un proceso comicial verdaderamente democrático 
y unas condiciones como en diciembre de 2015,

¿Huracán 
chavista
recorre
América 
Latina?
La simplificación 
de la verdad es el 
primer paso para 
aceptar la mentira 
del adversario / 5

El Trolley 
es útil, 
divertido
y gratis  / 8

Primera quincena de noviembre 2019 / Año 1 / No. 1 EDICIÓN GRATUITA
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Hola Miami

Reciban un cordial saludo con nuestro agradecimiento 
por permitirnos abrir las páginas de este medio que 
promete ofrecerles información, entretenimiento, 

orientación, con amplitud de criterio y con todo el respeto 
que ustedes merecen.

Somos un medio independiente, pero no indiferente 
a las inquietudes y exigencias de la comunidad lati-
na. Seremos imparciales ante las informaciones de los 
hechos reseñados en estas páginas y daremos cabida a los 
diversos puntos de vista sobre los temas que a todos nos 
preocupan.

Este es un proyecto editorial que trabajará para rescatar 
la confianza  y la credibilidad en la información, tan 
golpeada en estos tiempos de incertidumbre. Estamos 
conscientes de las dificultades culturales y tecnológicas 
por la que están atravesando los medios impresos, sobre 
todo los diarios, pero existe un amplio campo de acción 
en los medios locales con clara definición de público y de 
la temática a desarrollar. Bajo esta premisa confiamos en 
merecernos su confianza. Compartiremos nuestro trabajo 
con el sitio web del periódico y cuentas en Twitter, Insta-
gram y Facebook.

En nuestros espacios predominarán los géneros 
periodísticos que miran más allá de la noticia del día, 
buscando sus causas, las consecuencias, los protagonistas 
y cómo nos afectan a todos. Las entrevistas, los reportajes, 
la opinión, el análisis oportuno y las secciones especiales 
como gastronomía, deportes, tecnología, salud, calidad de 
vida, etc. constituirán el centro de nuestra pauta en cada 
edición. También tendrán singular importancia temas 
de inmigración, inversión y otros que forman parte de 
nuestro día a día.

El periodista y editor venezolano José Materán, con 
más de 50 años de experiencia, es el presidente de la 
firma Acento News LLC, editora de este medio. Un equipo 
de profesionales de diversas áreas estarán actualizando 
nuestra oferta de contenidos y estaremos atentos a las 
recomendaciones, observaciones y aportes de todos 
ustedes. 

Mucho agradeceremos su receptividad y confianza. 

Eduardo Orozco
Director.

Acento News LLC
P.O. Box 227841. Miami FL 33222

 786 4318450 / 786 7746379
786 5051294

acentonews@gmail.com 
   acentonews /     acento_news  /     acentonews 

Acento News no se hace responsable de las opiniones expresa-
das por sus autores ni de los contenidos de ofertas publicitarias. 

Agradecemos citar a Acento News cuando se reproduzcan sus 
contenidos redaccionales.

PERDONEN LO TARDE… Washing-
ton es una inmensa oreja, solía 
decir el entonces vice presidente 

Johnson, un senador por Texas, que 
llegó al senado con la promesa de la 
electrificación de su estado. Maestro 
de profesión, llegó a la oficina oval 
después del asesinato de JFK. Johnson 
logró la reelección pero no llegó a ser 

candidato contra 
Nixon, quien le 
ganó a su vice-
presidente… NIX-
ON, RICHARD, 
es oportuno re-
cordarlo, sucedió 
a Johnson con 
una agenda dif-
erente, su gestión 

fue la de un gobierno de controversias, 
de un californiano duro, vicepresidente 
del general Eisenhower, resentido por 
no ser un niño de New England y ser 
solo un californiano de Yorba Linda. 
Pero se parecía al de Trump en tener 
una base de votantes sólida. Richard 
Nixon fue reelecto presidente con el 
voto favorable de todos los estados, 
menos Massachusetts poco más de un 
año después, Nixon renunció acosado 
por las investigaciones de Watergate… 
¿NO SE POR QUÉ? Algunos experi-
mentados ven similitudes en el caso 
de la trama rusa, “Ucrania-Gate”. Es 
cierto que Trump no tiene la base de 
la que gozo Nixon y que este tema 
avanza al ritmo de las redes y no de 
las investigaciones del Washington 
Post, pero el catire tiene el rancho 
ardiendo… ENRIQUE LIMARDO Y SU 
SEVEN REASONS, fueron consider-
ados como el mejor chef y el mejor 
restaurante de Washington por TWP. 
Su trama gastronómica tiene fuertes 

raíces venezolanas y en una ciudad 
donde hay varios comedores con 
estrellas Michelin, recibir un galardón 
así tiene que ser algo grande. Ubicado 
en el área de Cardozo, que está en plena 
recuperación, en la calle W junto a la 
calle 14 es una visita oportuna para 
aquellos con bolsillos holgados… EL 
MISMO LIMARDO, y por la misma calle 
14, pero en la Q, tiene la mejor pollera 
de la ciudad, Chiken And Whiskey, para 
bolsillos más moderados. Para los que 
quieran golpear sus triglicéridos, es 
recomendable “La Reina del Chichar-
rón”, una excelente arepa con masa de 
chicharrón y relleno de reina pepeada, 
puede ser una epifanía. De paso al final 
del local y después de atravesar una 
puerta de nevera, la pollera tiene un ex-
celente bar… DONALD TRUMP, anunció 
el asesinato de un terrorista, Abu Bak 
Al Bagdaddy y las encuestas parecieran 

haberse detenido, pero el fantasma de 
un juicio le está ladrando en la oreja.
AREPAZONE TAMBIÉN, fue reconocida 
por el periódico de la capital del im-
perio como uno de los mejores puntos 
gastronómicos de la zona…  SE PIERDE 
UNO SE GANA OTRO, en el caso 
venezolano, que Argentina tenga a Cris-
tina en la fórmula presidencial es muy 
malo, pero se han visto cosas. Uruguay, 
por otra parte, puede llegar a ser pre-
sidida por La Calle Pou en un gobierno 
de centro… NI URIBE NI SANTOS NI 
FARC, lo que ocurrió en las regionales 
de Colombia nos llama la atención a 
todos, sobre todo en Medellín y Bogotá 
y me acoplo a lo dicho por La Silla Vacía 
y sus 10 claves para entender lo que 
pasó: 1 Los ‘palos’ muestran un país 
diferente; 2 Bogotá reitera su inde-
pendencia; 3 El uribismo quedó muy 
golpeado; 4 Las maquinarias funcionan 

Desde 
el charco
Pedroff Nikolai

más a gobernación que a alcaldía; 5 
La Alianza Verde puede cantar victoria 
(y los liberales también); 6 Muchas 
maquinarias regionales quedaron 
reforzadas; 7 El llamado efecto Aída, 
el temor entre algunos políticos de 
mover la maquinaria de la compra de 
votos por la sombra de la condena de 
la fugitiva senadora por ese delito; 8 
Ningún presidenciable viejo quedó; 
9 Las suspensiones no afectaron; 10 
Ganaron los candidatos más propios 
del mundo de internet… VENEZUELA, 
NO ESTA FACIL. Y hago la pregunta 
en contrario ¿Qué ha sido fácil en Ven-
ezuela desde 1994? Argentina, un gran 
aliado del gobierno de Guaidó parece 

haber regresado a las garras de CK, 
aun cuando hay muchos esperando la 
patada histórica de Miguel Fernández 
a su promotora, compañera vice pres-
idente… QUE PENSARA Pacho Santos, 
embajador de Colombia acá, tiene que 
estar ardido… DIOS NO SE MUDA.

Editor:
José Materán
Director:
Eduardo Orozco
Jefe de Información:
Tonny Materán
Gerente General
Ramón Porto
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Gregorio Salazar
goyosalazarm@hotmail.com

La celebración el próximo año de las 
elecciones para la renovación de la 
Asamblea Nacional se vislumbra 
como el mayor reto político que 

deberá enfrentar de manera inminente 
el liderazgo de Juan Guaidó desde que 
asumió como Presidente Interino de la 
República. 

Es un reto crucial y decisivo. El 
dominio ejercido por la oposición sobre 
el Poder Legislativo a partir de las elec-
ciones del 6D de 2015 le ha garantizado 
la  plataforma que sustenta el accionar 
nacional e internacional de la gestión del 
joven presidente interino. 

Guaidó, juramentado como presiden-
te de la AN el 5 de enero de este año y 
como presidente interino 18 días después, 
no sólo sacó al pueblo opositor de su 
profunda hondonada emocional y su 
desconcierto, sino que obtuvo el recono-
cimiento de las democracias más impor-
tantes del mundo y arrancó una gestión 
que prontamente nombró representantes 
diplomáticos y entró a manejar un sector 
fundamental de la desvencijada industria 
petrolera como lo es la empresa Citgo, 
sita en suelo norteamericano, y la nego-
ciación de bonos de la deuda pública. 

Pero en cuestión de meses toda 
esa base operativa volverá a ponerse 
en riesgo cuando  por mandato consti-
tucional deban realizarse las elecciones 
legislativas, especialmente si las fuerzas 
mayoritarias de la oposición no logran 
obtener las garantías para un proceso 
comicial verdaderamente democrático y 
unas condiciones generales convincentes 
y capaces de movilizar torrencialmente al 
caudal electoral  opositor como lo hizo en 
diciembre de 2015.

Radiografiando un acuerdo
Desprendido de la incómoda super-

visión noruega en las estériles mesas de 
diálogo en Oslo y Barbados, el régimen de  
Maduro consiguió como por arte de ma-
gia una contraparte opositora alternativa,  
que la oposición que encabeza Guaidó 
no tardó en tildar de colaboracionista y 
cohabitadora, visto las muy modestas 
fuerzas de las organizaciones 
involucradas: Cambiemos, MAS, 
Avanzada Progresista y Soluciones.

Una de las primeras observaciones 
de sus críticos es que dichos partidos 

no cuentan con una representación 
parlamentaria para aprobar en el seno 
del Poder Legislativo las modificaciones 
que el grueso de la oposición demanda 
en la conformación del Consejo Nacional 
Electoral (CNE).

El 16 de septiembre el jefe de 
los negociadores del régimen, Jorge 
Rodríguez, anunció el “primer bloque 
de acuerdos” sacado en tiempo récord: 
Reintegro del PSUV a la AN; designación 
de nuevo CNE; libertad de presos 
políticos; defensa del Esequibo; rechazo 
a las sanciones del gobierno de Estados 
Unidos y apoyo al canje de petróleo por 
bienes. 

El regreso de la bancada roja a la 
AN, decisión que sin que mediaran 
acuerdos había sido asomada por Nicolás 
Maduro muchas semanas antes, se 
cumplió el 24 de septiembre con dos 
características muy particulares: dejaron 
en claro que ese retorno no significa 
el reconocimiento de la legalidad y 
legitimidad de la AN. Para ellos se 
mantiene en desacato. Adicionalmente, 
se niegan a acatar el artículo 191 de la 

Constitución, según el cual los diputados 
que aceptaron otras responsabilidades 
pierden su curul. En este caso varios de 
los diputados oficialistas abandonaron la 
AN para incorporarse a la constituyente 
espuria. 

Las condiciones que señala el 
régimen para derogar la sentencia 
de desacato son de marca mayor, 
virtualmente incumplibles: que la AN 
retrotraiga sus decisiones al momento 
en que Henry Ramos Allup fue electo 
presidente del legislativo. Todo lo 
ejecutado en cuatro años de gestión 
queda anulado, incluyendo, por supuesto, 
la designación de Juan Guaidó como 
presidente de la AN y por tanto como 
gobernante interino de la república. 

En lo que atañe a la “designación de 
un nuevo CNE” tampoco lo que brilla es 
oro. Los voceros firmantes del acuerdo, 
tanto oficialistas como alternativos, ya 
dijeron que se trata de renovar a sólo dos 
miembros que tienen el período vencido. 
Timoteo Zambrano, uno de los artífices 
del acuerdo indicó que “no pueden salir 
todos. Para lo técnico se necesitan que 
quede algún baquiano”. 

La ofrecida libertad de los presos 
políticos va a cuenta gotas en un país 
donde los disidentes en los calabozos de 
la dictadura suman 476 al 31 de agosto 
de este año, incluyendo 107 funcionarios 
militares, cifras recientes de la Ong Foro 
Penal.

Pero una de las partes cruciales del 
acuerdo, no anunciado el primer día, 
radica en la intención de modificar 
la base de cálculo para la elección de 
diputados, de modo que garantice la 
representación proporcional. El chavismo 
manejó un esquema ostensiblemente 
favorable a la mayoría en detrimento de 
las minorías. Ahora que su musculatura 
electoral se ha esmirriado no le sirve. A 
los opositores alternativas también les 
favorecería. Resultado: será muy difícil 
que la oposición volviera a obtener la 
poderosa mayoría calificada que le fue 
escamoteada, si es que participara. 

 ¿Qué va a hacer Guaidó?
 Los principales partidos de 

oposición (G-4) y la base que los sigue 
independientemente que sean militantes 
o no, desconfían profundamente 
de la sinceridad y transparencia 
con la que negocia el gobierno, que 
insiste en no reconocer a la AN ni 
desmontar la constituyente espuria. 
Peor todavía,  como parte de las nuevas 
negociaciones, permanecería como poder 
supraconstitucional y plenipotenciario  
hasta la fecha en que se posesione la 
nueva AN. 

Es un comodín de la baraja el que 
se reserva el régimen, pues una nueva 
constitución, aparte de imponer 
condiciones sin negociarlas, podrá 
cambiar a su antojo reglas de juego que 
profundicen la deriva antidemocrática 
del Venezuela. Difícilmente, además, esa 
constitución sea sometida a referéndum 
dado el pánico que el régimen siente 
ante cualquier escenario electoral que lo 
desnude y lo desaloje. 

A la fecha, tampoco se han producido 
ninguna reunión entre las fuerzas 
mayoritarias de la oposición y los 
partidos del nuevo diálogo, que se siguen 
reuniendo con el régimen en varias 
comisiones. No hay acercamientos ni 
manifestaciones por parte de Guaidó de 
la intención de participar. 

El resultado de una falta de acuerdos 
o cualquier jugarreta gubernamental 
en desmedro de condiciones justas y 
no ventajistas pudieran conducir al 
callejón abstencionista que convertiría 
a la oposición en una minoría  o a su 
salida de la AN con el consiguiente 
desmoronamiento de la presidencia y 
el liderazgo de Juan Guaidó. Menuda 
encrucijada.

Una falta de 
acuerdos o cual-
quier jugarreta 
gubernamental 
en desmedro de 
condiciones justas 
y no ventajistas 
pudieran con-
ducir al callejón 
abstencionista 
que convertiría 
a la oposición en 
una minoría o a 
salir de la AN con 
el consiguiente 
desmoronamiento 
de la presidencia 
y el liderazgo de 
Juan Guaidó. 

Guaidó frente al reto de 
las elecciones legislativas
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Nicaragua 
Nicaragüita
Mensaje de Muñeca Fuentes, Vice-Presidente de la 
organización Nueva Nicaragua a sus compatriotas y a 
todo el pueblo latinoamericano

Con un pedazo de cielo 
creó Dios a NICARA-
GUA, bella la creó! 
Rodeada de lagos, 

lagunas, playas, montañas 
y volcanes, con un cielo 
tan azul como el azul de su 
bandera, Dios la creó para 
que fueralibre, soberana e 
independiente, no como 
es en este momento que 
está secuestrada por hijos 
perversos que han entre-
gado este suelo bendito al 
infernal Castro-Chavismo 
y que en convenio (pacto) 
con el gran capital y la falsa oposición (AC/UNAB) nos la 
quieren robar para siempre.

Más, no lo lograrán porque la verdadera oposición 
esta por explotar como un volcán en erupción y detenerla 
NO podrán, pues somos la mayoría, si, la mayor parte de 
los nicaragüenses dentro y fuera del país, gente noble, 
honesta, trabajadora, con valores y principios de moral 
cristiana, queremos una Nicaragua Nueva sin corrupción, 
sin colas largas, sin manos llenas de sangre, de esa sangre 
derramada por nuestros miles de muertos que jamás 
serán olvidados y que clama Justicia, cuyo fruto debe de 
ser la  Libertad, para que con DEMOCRACIA logremos 
tener  PAZ, progreso y prosperidad...

Todos los países hermanos que viven esta misma 
pesadilla: Cuba, Venezuela, Mexico, Bolivia, Argentina... 
también  tienen que despertar a la verdadera oposición y 
unirnos todos para juntos sacar adelante a nuestro conti-
nente y liberarlo de las garras del “socialismo” que no son 
más que delincuentes miembros del crimen organizado 
internacional, juntos somos más, juntos lo lograremos, de 
la mano De Dios!

Ánimo, Fuerza y FE que vamos a vencer, pues “Si Dios 
con nosotros, quien en contra? (Rom.8:31)

Con la misma pertinaz consistencia 
que tiene un chubasco tropical los 
atónitos lectores de noticias sobre 
el hemisferio occidental reciben 

diariamente mensajes por diversas 
vías (periódicos, revistas, blogs, redes 
sociales) sobre los avances que realizan 
regímenes dictatoriales en América Lati-
na.  Estos regímenes auto denominados 
de Socialismo del Siglo XXI parecieran 
conocer el secreto de la perdurabili-
dad y desafiando procesos electorales, 
protestas y alzamientos civiles continúan 
impertérritos su control sobre naciones 
que sufren el secuestro de su derecho a la 
autodeterminación. 

Su proliferación ha sido realmente 
asombrosa si se tiene en cuenta que al 
finalizar la administración de George H. 
W. Bush solo existía una dictadura en 
América Latina mientras que hoy en día 
hay cuatro (Cuba, Bolivia, Nicaragua y 
Venezuela). 

Salvo Cuba el resto de estas naciones 
ha experimentado los embates de una 
sociedad civil que ha intentado susti-
tuir los regímenes mediante procesos 
electorales, protestas, alzamientos y 
rebeliones. Ninguno de estos métodos 
ha tenido efectividad alguna llevan-
do los observadores internacionales a 
preguntarse dónde está el secreto de su 

fortaleza. Carlos Sanchez Berzain tomó 
este reto y en su libro las Dictaduras de 
Crimen Organizado en las Américas. Allí 
describe como estos regímenes han con-
cluido alianzas con el crimen organizado 
internacional gracias lo cual han ganado 
acceso a mayores recursos económicos; 
redes de espionaje eficientes y a mecanis-
mos de control ciudadano basados en las 
nuevas tecnologías. Estos recursos están 
vedados en la mayoría de los gobiernos. 
Así cuentan con una ventaja estratégica y 
táctica que les permite superar cualquier 
fuerza democrática que se les oponga.

El modelo fue diseñado en Cuba 
cuando luego de la caída de la Unión de 
Repúblicas Socialistas Soviéticas el régi-
men cubano vio desaparecer el generoso 

subsidio que le per-
mitía sobrevivir. 

Fue entonces 
cuando se acordó 
prestar apoyo a 
los carteles de la 
droga de Colom-
bia y de Bolivia a 
cambio de recibir $ 
1.000.000 diarios o 
$ 365.000.000.

Luego vino 
el mecenazgo 
de Venezuela 

encabezado por Hugo Chavez Frías quien 
además de llenar el vacío financiero so-
viético a su vez pactó con otros segmen-
tos del crimen organizado internacional 
que eran las FARC con dos objetivos 
políticos. El primero era debilitar el 
presidente Alvaro Uribe y a Colombia. El 
segundo objetivo era inundar a Estados 
Unidos de droga.  En el caso de Bolivia el 
régimen de Morales representa esos in-
tereses ya que los orígenes de su liderazgo 
están en el movimiento cocalero.

Nicaragua es de nuevo una platafor-
ma de reenvio de droga hacia México de 
particular significación. Así organizado 
el mapa político tenemos que el crimen 
organizado no solo ha penetrado los esta-
dos en que se asientan las dictaduras del 
siglo XXI, sino que han tomado posesión 
de ellos para configurar un cuadro similar 
al que existiera del siglo XVII al siglo XVIII 
en el Caribe donde el crimen organizado 
se hizo de un territorio llamado Port Royal 
que utilizaba como plataforma para atacar 
los buques mercantes de España. 

Advierte Sanchez Berzain que este 
cuadro plantea una dura lucha contra 
estos regímenes que solo puede ser exi-
tosa en la medida que se una la comuni-
dad internacional en la aplicación de la 
Convención de las Naciones Unidas conta 
el Crimen Organizado Transnacional 
(UNCTOC). 

Insiste el autor que el primer paso 
en esta lucha contra el peor de los males 
surgidos en nuestro continente es dejar 
de considerar a sus lideres como dirigen-
tes políticos. Según su acertado criterio 
estamos confrontando una pandilla 
criminal que no debe ser identificada 
como dirigencia política sino como lo que 
es: una agrupación de capos criminales 
que han sometido a la fuerza naciones 
enteras.  Para quienes desean alcanzar 
el éxito en la lucha por el rescate de la 
democracia el libro de Sanchez Berzain es 
lectura obligatoria. 

Las Dictaduras 
de Crimen 
Organizado 
en las Américas

Por Beatrice Rangel

“Insiste el autor 
que el primer 
paso en esta lucha 
contra el peor de 
los males surgidos 
en nuestro conti-
nente es dejar de 
considerar a sus 
lideres como diri-
gentes políticos”

El autor es Presidente 
del Instituto Interamericano 
por la Democracia.

Para quienes desean alcanzar el éxito 
en la lucha por el rescate de la 
democracia el libro de Sanchez Berzain 
es lectura obligatoria
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Una de las concesiones más im-
portantes que se puede hacer a 
un adversario político es aceptar 
la imposición de su lenguaje. La 

palabra juega un papel esencial en la ma-
nipulación de la psiquis de las personas 
y de transmisión del mensaje político. Es 
siempre instructivo repasar los principios 
de propaganda del maestro del mal Jo-
seph Goebbels, el ministro de Propaganda 
e Iluminación Nacional de Hitler (http://
www.psywarrior.com/Goebbels.html).

La manipulación de la palabra está 
íntimamente vinculada a la distorsión de 
la historia como medio de control social. 
El caso venezolano es un ejemplo para-
digmático de este perverso ejercicio del 
poder, al llamar bolivariana a la revolu-
ción chavista, cuando en realidad quien 
verdaderamente inspiró la gesta chavista 
fue Boves. A ello se le añade la falacia 
de presentar a la Quinta República como 
una evolución positiva  de la mal llamada 
Cuarta República. 

El último episodio de falsificación 
de información y de manipulación de los 
hechos es el que pretende mostrar que 
las manifestaciones de descontento en 
Ecuador, y Chile, el intento de reelegir a 
Evo Morales en Bolivia, el regreso de los 
Kirchner en Argentina y los eventos de 
violencia en Colombia, son parte de una 

orquestada y cuidadosa operación de los 
cubanos, los chavistas, y sus aliados ru-
sos, iraníes y de la guerrilla colombiana. 
Es lo que la versión menor de Goebbels 
en Venezuela, Diosdado Cabello, ha 
llamado el “huracán bolivariano” y que 
Maduro ha refrendado al afirmar que to-
das las metas del Foro de Sao Paolo y su 
nueva versión, el Foro de Puebla, se están 
cumpliendo a cabalidad. 

No cabe duda de que los gobiernos de 
Díaz-Canel en Cuba y de Maduro en Ven-
ezuela, están abiertamente involucrados 
en lo que Luis Almagro ha denunciado 
como un “patrón de desestabilización” de 

Vladimiro Mujica  
vmujica54@gmail.com

Historias 
de la 
Diáspora

las democracias latinoamericanas. Pero 
también es importante prestarle atención 
a las declaraciones recientes del ex-presi-
dente chileno Ricardo Lagos y del propio 
mandatario de ese país Sebastián Piñera, 
ambos reconociendo que existe una base 
importante de descontento social en las 
protestas en Chile. Algo similar puede 
apuntarse sobre Argentina. Pretender 
que estos dos casos se explican por una 
maniobra castro-chavista, sin tener en 
consideración las carencias políticas que 
permiten que siga existiendo una brecha 
importante entre gobernantes y gober-
nados, y que estimulan el resentimiento 
social, es una peligrosa trivialización de 
los hechos. 

La simplificación de la verdad es el 
primer paso para aceptar la mentira del 
adversario, y ello es algo que bajo ningún 
respecto debemos aceptar. A nadie más 
que al chavismo le interesa que la fábula 
de la ventolera infecta que pretende 
propagar inestabilidad en América sea 
imaginada como un huracán inspirado en 
la figura de Bolívar, y que el eje del mal 
Caracas-La Habana tiene las herramientas 
para controlar una complejísima realidad 
política. Las redes sociales, probable-
mente asistidas por robots cubanos y 
rusos, están llenas de esta perniciosa 
fábula, que alimenta la idea de que nues-
tros adversarios son todopoderosos y que 
nosotros estamos desamparados. Nada 
más lejos de la verdad.

La simplificación 
de la verdad es el 
primer paso para 
aceptar la mentira 
del adversario, y 
ello es algo que 
bajo ningún 
respecto debemos 
aceptar.

Aunque unos 300 mil floridianos 
están buscando un trabajo, otros 
215 mil lo consiguieron, según 
infortme del Departamento del 

Trabajo. Miami-Dade, el condado de 
mayor población de todo el Estado 
de la Florida, contabilizó 3.1%, de 
desempleo, una cifra incluso menor a la 
media estatal

Esto significa que, a pesar de las 
apariencias, la economía de la Florida 
da señales de buena salud, al reportar 
una tasa de desempleo de 3.2%, lo que 
significa 0.1 menos que el mes anterior 
y muy cerca del índice obtenido en 
marzo de 2006, cuando bajó a 3.1%.

En el mes de septiembre reportó 
que 336.000 floridanos, de una fuerza 
laboral de 10.4 millones, continúan 
buscando trabajo.

El informe emitido por el Departa-
mento del Trabajo y divulgado por el 
Gobernador Ron DeSantis resalta que 
tasa estatal de desempleo está 0.3 por 
debajo de la media de todo el país.

Según el comunicado, Florida ha 
generado más de 215.00 empleos en el 
sector privado en 2019.

La zona de Naples, en la costa oeste 
de la península, produjo 5.100 nuevos 
empleos, de los que 1.600 corresponden 
a servicios de hoteles y restaurantes, 
1.100 a la construcción y 1.000 a servi-
cios varios.

A finales de septiembre, la locali-
dad floridana mostraba 4.500 pues-
tos vacantes, incluyendo 790 de alta 
calificación.

“No me canso de decirlo, el 
ambiente favorable a los negocios en 
Florida continúa atrayendo inversión 
y crecimiento”, declaró el gobernador 
DeSantis.

En Florida hay 
menos 
desempleo

La fábula 
del huracán 
bolivariano
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Gaby Arellana es una joven Licen-
ciada en Historia, que ingresó 
al mundo político en el 2009, 
cuando el alzamiento estudiantil del 

“Movimiento 13 de Marzo”, surgido en la 
Universidad de Mérida. Su motivación 
original fue solidarizarse con el dirigen-
te  estudiantil Nixon Moreno. En el año 
2013 ingresa al partido Voluntad Popular 
y en el 2015 es electa diputada. Hoy está 
exilada.

Estas preguntas son puntuales acerca 
de los planteamientos de su partido y del 
presidente interino Juan Guaidó.

- ¿Es hora de asumir otra táctica 
aunque se mantenga la estrategia del 
cese a la usurpación? ¿Cuáles?

-El grave error de la clase política 
democráta venezolana es asumir un 
dignostico común y claro de a quién nos 
enfrentamos; para asumir un plan es-
tratégico claro en mediano y largo plaza. 
Desde mi punto de vista nuestra falla es 
que todo lo hacemos para el corto plaza 
y, es por ello que el enemigo se mantiene 
en el poder. Más que táctica es tener clara 
la estrategia en un plan común. Es decir, 
poner en una línea todos los escenarios 
que se tienen y allí se podrán  ver con 
visión amplia. Cuando un escenario no 
es factible, activar todo el trabajo en otro 
escenario. Además, creo que se debe 
construir la estrategia más allá del país 
político. Debemos hacerlo con el país 
nacional, que hoy está en dos espacios 
-quienes están en Venezuela y quienes 
están en el exilio-

En resumen creo que la mayoría de 
las veces en estos 20 años hemos estado 
a la defensiva; y, es por ellos por lo cual 
sugiero pasar a la ofensiva política. 
Entendiendo que no es una lucha solo 

entre políticos sino, que enfrentamos 
delincuentes mercenarios que secues-
traron el poder con la sangre del pueblo 
venezolano.

- ¿Estás de acuerdo en la necesidad 
de pedir la intervención humanitaria 
con apoyo militar? ¿Por qué? ¿Es nece-
sario aplicar el Tiar? 

-Es necesario y urgente ejecutarlo. 
-¿Estas de acuerdo con exigirle a los 

militares que cumplan con la Consti-
tución y saquen del poder al usurpado, 
no sólo por ser colombiano sino porque 
ha violado desde el principio el Estado 
de Derecho y bajo su poder se han 
apresado y asesinado a ciudadanos 
venezolanos? 

-Hay que entender que nuestras 
fuerzas armadas son controladas por 
cubanos, rusos,  iraníes y guerrilleros co-
lombianos,  por lo tanto debemos liberar 
a Venezuela, liberar al territorio ocupado 
por extranjeros.

-Definitivo: ¿en Venezuela manda 
una banda de narcotraficantes?

-Maduro es la cabeza de una cor-
poración criminal transnacional. Los 
venezolanos debemos articular todos los 
esfuerzo internos y externos para lograr 
la liberacion del país e impulsar el desar-
rollo del hemisferio.

-¿ A la gente que está en Miraflores: 
¿Se le deben tratar cómo políticos o 
cómo delincuentes?

-Se debe ejecutar la ley y fuerza que 
permita liberal a Venezuela. 

- Como diputada, ¿cuáles son las 
leyes que se aplica para sacar del poder 
político a criminales? Se debe aplicar la 
Convención de Palermo? del año 2000, 
suscrita por el Estado venezolano?

-Se debe derogar las leyes fraudolen-
tas que establece el régimen comunal que 
distorsiona nuestra Constitución. Se debe 
ajecutar el TIAR; y se debe comenzar a 
trabajar la factibilidad de lo que establece 
la convención de Palermo.

La Convención de Palermo se realizó 
en la ciudad de Palermo, Italia, bajo 
los auspicios de la ONU y establece  la 
unión de países que forman parte de las 
Naciones Unidas, contra la Delincuencia 
Organizada Transnacional.

Según lo resuelto en la Convención 
de Palermo, la comunidad internacional 
demostró la voluntad política de abordar 
un problema mundial con una reacción 
mundial. Si la delincuencia atraviesa las 
fronteras, lo mismo ha de hacer la acción 
de la ley.

Gaby Arellano: es hora de pasar 
a la ofensiva y aplicar el TIAR

“Si los enemigos 
del progreso y 
de los derechos 
humanos procu-
ran servirse de 
la apertura y las 
posibilidades que 
brinda la mun-
dialización para 
lograr sus fines, 
nosotros debemos 
servirnos de esos 
mismos factores 
para defender 
los derechos 
humanos y vencer 
a la delincuencia, 
la corrupción 
y la trata de 
personas”.

La petrolera Exxon ha sido sentada 
en el banquillo de los acusados una 
vez que el Estado de Nueva York la 
acusa de mentir a sus accionistas 

y al público sobre el impacto de sus 
actividades en el cambio climático. Han 
pasado cuatro años de batalla legal, 
una larga investigación,  resumidas en 
millones de páginas de documentos, 
que concluyen en momento histórico 
para la lucha judicial contra la crisis 
climática.  Exxon es una de las empre-
sas a las que los activistas colocan en 
el ojo del huracán por sus supuestas 
maniobras para engañar a la sociedad 
sobre las causas y las consecuencias del 
calentamiento global.

El activismo  ambiental considera el 
caso de Nueva York como la avanzada 
de un cumulo  de demandas que espe-
ran juicio destinadas a hacer respons-
ables a las compañías de combustibles 
fósiles del cambio climático.

Hay más de mil demandas climáti-
cas presentadas en EE UU. Nueve 
ciudades y condados, entre ellos San 
Francisco y la ciudad de Nueva York, 
Después de tres años de investigaciones, 
el Estado de Massachusetts se ha 
querellado también contra Exxon; acusa 
a la compañía de engañar durante dé-
cadas a inversores y a los consumidores 

sobre el papel de los combustibles fósiles 
en el cambio climático.

Un estudio presentado revela las 
artimañas empleadas por las petroleras, 
Exxon incluida. El estudio realizado  
acusa a las empresas de emplear tácticas 
–como falsos expertos o teorías de la 
conspiración– similares a las que usaron 
las tabaqueras para intentar desvincular 
el cáncer de los cigarrillos.

Se demanda a estas empresas para 
pedir responsabilidades por los daños 
causados y por informaciones engaño-
sas.

En el juicio de Nueva York la Fiscalía 
emplea esa última vía y acusa a Exxon 
de llevar una contabilidad secreta que 
subestimaba los costes de la regulación 
medioambiental, mientras aseguraba 
públicamente que sí tenía en cuenta esos 
factores. La demanda apela a una ley es-
tatal que se ha utilizado históricamente 
para perseguir el fraude financiero. La 
compañía comunicaba a los inversores, 
según la Fiscalía, que había evaluado 
correctamente el impacto de regula-
ciones climáticas futuras en sus opera-
ciones, pero, en realidad, lo minimizaba. 
“La ley dice que Exxon no puede engañar 
a sus inversores”, dijo en el juicio Kevin 
Wallace, de la Fiscalía de Nueva York.

La petrolera Exxon en el banquillo 
de los acusados por mentir 
a sus accionistas

La Fiscalía de Nueva York pide  se establezcan responsabilidades a esta 
empresa por los daños causados y por sus informaciones engañosas

La acusan de emplear tácticas –como falsos expertos o teorías 
de  conspiración– similares a las que usaron las tabaqueras para intentar 
desvincular el cáncer de los cigarrillos

Por Ángela Zago 



Pr
im

er
a 

qu
in

ce
na

 d
e 

no
vi

em
br

e 
/ 

N
o 

1 
/ 

20
19

 /
 A

ce
nt

o 
N

ew
s

7Periodistas 
cubanos 
celebran su Día 
con entrega 
de premios

A “casa llena” celebraron los peri-
odistas cubanos el Dia de Periodis-
ta en el Banquete Anual organiza-

do por el Colegio Nacional de Periodistas 
(CNP) en el que participaron importantes 
personalidades de la vida política de 
Florida y dirigentes del exilio.

El nutrido evento, realizado el sábado 
26 de octubre, coincide con la conme-
moración del 77 aniversario del Colegio, 
fundado en 1942 y fue marco para la 
entrega de los premios de Periodismo a 
Rosario Solares y Jackie Ortega.

Intervinieron, entre otros, Luis Conte 
Agüero, histórico dirigente del exilio cu-
bano, quien llamó a la unidad de todas las 
fuerzas políticas y pidió al CNP asumir 
el liderazgo de un nuevo esfuerzo por 
derrotar al régimen de los Castro.

Cerró el encuentro, el decano del Co-
legio de Periodistas en el Exilio, Salvador 
Romaní, quien comenzó saludando a los 
cubanos, a los venezolanos, nicaragüens-
es, “por qué no, si todos padecen los mis-
mos estragos de la tiranía castrochavis-
ta?”. Exigió la aplicación del Pacto de Río 
y medidas más fuertes del Grupo de Lima 
a favor de la democracia venezolana y 
contra el gobierno de Maduro.

Fue un encuentro lleno de fervor 
patriótico, donde se repitieron los 
abrazos de los amigos y la renovación de 
esfuerzos por lograr la libertad para los 
pueblos de cuba, Venezuela y Nicaragua. 

Salvador Romaní hizo un enérgico lla-
mado a intensificar acciones contra las 
dictaduras.

Luis Conte Agüero clamó por la unidad.

Jackie Ortega y Rosario Solares reciben el Premio.

Salvador Romaní, Juan Vene y Eduardo Orozco.

Dirigentes de los 
partidos Demócra-
ta y Republicano 
expresaron sus 
ideas durante el 
acto y protago-
nizaron una breve 
polémica.

Manuel Alzugaray recibe Reconocimiento Espe-
cial y Adriana Navarro es recibida como afiliada 

al Colegio de Periodistas.

Daniela 
González leyó 
un mensaje a 
los jóvenes. 

“Salva al mundo 
señor, salva al 
pueblo cubano, 
que podamos ser 
ejemplo de paz 
aprendiendo a ser 
hermanos”, cantó 
Fabricio provo-
cando uno de los 
momentos más 
emotivos de la 
tarde.
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Margarita Domín-
guez: Venezolana: 
Yo disfruto mucho 
el Trolley. Tomo la 
Ruta 1 en Legacy 
Park y combino 
varias rutas. Si 
quiero saber a qué 
hora llega, llamo 
al 305-5936710.

Víctor Pérez: 
Cubano: Vivo en 
City Place y a las 
7:30 am tomo Ruta 
2 y luego la 3 para 
llegar a mis clases 
de ingles en el 
Rolando Espinoza. 
El recorrido es de 
45 minutos.

Diana Ceballos: 
Colombiana: 
Espero el Trolley 
en la parade 3018 
y me deja cerca 
del Colegio. Utilizo 
todos los sitemas 
de transporte y, a 
veces, me muevo 
en bicicleta.

Con la incorporación  de nuevos servicios, como el Trolley 
Tracker, los usuarios del Trolley reciben información del 

tranvía en tiempo real en todas las rutas. 
A diferencia de los horarios tradicionales de trolebuses, 

Doral Trolley Tracker le permite ver y rastrear el estado real de 
su trole, para que sepa cuándo llegará su viaje. 

En vez de esperar en la parada, los usuarios pueden usar 
Doral Trolley Tracker para planificar mejor su tiempo.

La ciudad de Doral tiene unos 70 mil residentes y, aproxi-
madamente, 100 mil personas trabajan dentro de la ciudad. 
Muchos utilizan el transporte público, y el Trolley se ha conver-
tido en una magnífica alternativa para movilizarse utilizando 
sus 4 rutas que cubren toda la ciudad y conectan con otros 
servicios de transporte.  

https://www.cityofdoral.com/all-departments/public-works/
doral-trolley/

El Trolley es útil y divertido

Como mamá emprendedora e influencer, Marinés Duarte 
está creando nuevos paradigmas para las mujeres latinas 
en Estados Unidos. Desde el 2017, Marinés forma parte del 
panel de padres de YouTube y, actualmente, se acaba de 

incorporar como miembro oficial del programa Google Family 
para dar voz a las familias latinas dentro de estos gigantes 
tecnológicos.

Por un Internet más seguro para las familias
La comunidad latina es cada día más importante para Google 
y YouTube y Marinés Duarte es parte de los nuevos esfuerzos 
para asegurar que la plataforma de videos para niños, YouTube 
Kids, sea más segura, educativa y entretenida. Además, este 
año, Marinés fue invitada a ser uno de los 6 miembros del 
Programa Google Family, el cual se centra en el intercambio de 
experiencias y consejos entre padres y expertos para ayudar a 
las familias a estar más seguras en el mundo digital. 
 
Unidos para alcanzar el bienestar digital
Marinés fue invitada a pasar tres días en las oficinas de Google 

en Los Ángeles, California, 
para opinar y aprender sobre 
las últimas novedades y  las 
herramientas que las familias 
necesitan para alcanzar el 
bienestar digital y hacer un 
uso más positivo y seguro de 
Internet, las redes sociales, las 
aplicaciones, los videojuegos 
y todo lo relacionado al entor-
no conectado.

Aprovechando la ocasión, 
reconoció que “es un reto para 
todos los padres tener que 
enseñarles a nuestros hijos a 
navegar en Internet .

Información y eventos, contactar a clorenzo@m4agency.com

Marinés Duarte: 
La voz latina de Google 
Family y YouTube Kids
Por Carolina Lorenzo López
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La naturaleza del totalitarismo 
cubano es muy singular. Se creó y 
fortaleció en base al carisma de un 
caudillo. Posteriormente asumió una 

doctrina fracasada, no por convicción, 
sino avaricia, para justificar crímenes 
y abusos, y  encubrir las ambiciones 
faraónicas de quien se creyó ser un nuevo 
redentor.

En esos fundamentos está basada la 
única dictadura de proyección transna-
cional con prácticas sistemáticamente 
injerencistas que ha conocido el conti-
nente. Un régimen que ha victimizado a 
sus ciudadanos e intentado exportar, con 
más fracasos que éxitos, a otros muchos 
países un proyecto contrario a la condi-
ción humana. 

Agotado el Castrismo, llegó Hugo 
Chávez. Ambos formaron una pareja 
perniciosa para las democracias y sus 
defensores. El cubano aportó los con-
ocimientos y experiencias acumuladas 
en décadas de dictadura y el venezolano 
puso a la orden de Castro las riquezas 
del pueblo venezolano  y una renovada 
propuesta, el Socialismo del Siglo XXI, 
con la que atrapó a muchos  tontos útiles 
y compañeros de viajes, tanto venezola-
nos como extranjeros. Luis Inacio Lula da 
Silva aportó a esta conjura.

Esos que siempre están ávidos de un 
alumbramiento político,  que necesitan 
un Mesías que les cure de envidias y 
frustraciones, lo recibieron con pa-
sión  desbordada al igual que a Fidel 
Castro décadas antes. La obcecación fue 
tan grande que ni aun cuando  el golpista 

decidió conducir a Venezuela al Mar de 
la Felicidad cubano,  fueron capaces de 
romper el encantamiento.

La victoria chavista y su subordinación 
a Fidel Castro, incentivó el populismo en 
importantes países del hemisferio, sin 
que sus partidarios entraran a considerar 
que el populismo, el populismo marxista 
en particular, solo ha dispensado muerte, 
miedo, pérdida de derechos y miseria. 

  Venezuela, Nicaragua y Bolivia 
importaron todos los males implantado 
en Cuba. Un régimen de carácter 
unipersonal con leyes y funcionarios que 
la jerarquía maneja a su antojo, cuyos 
derivados inmediatos son la intolerancia, 
el sectarismo y la miseria junto a un 
empobrecimiento moral y material del 
ciudadano  que lo transforma en siervo 
de cualquier burócrata.

Cuba ha sido la víctima más emblem-
ática de propuestas salvadoras que gen-
eralizan la indigencia e incrementan las 

injusticias. La Isla ha sido sujeto de todos 
los males mencionados, razón por la cual 
sigue padeciendo un régimen de terror 
desde hace sesenta años, siendo lo más 
funesto que a pesar de sus fracasos ha 
contado con una clientela en el continen-
te dispuesta a subvertir el orden político 
de sus respectivos países para imponer 
el modelo que propugna, una especie de 
ratas que no siguen ciegamente las notas 
de un violín, sino el estruendos de los 
fusiles.

Venezuela ejemplifica en el presente 
los horrores de una catástrofe social y lo 
dificultoso que es superarla, aunque un 
sinnúmero de ciudadano lo procure. 

En Cuba solo los elegidos podían 
disfrutar de ciertos conocimientos y 
fortunas, en Venezuela no ha sido así, la 
ineficiencia del chavismo y sus secuelas 
Nicolás Maduro y Diosdado Cabello, 
nunca han podido controlar la corrup-
ción, lo que ha convertido a ese régimen 
en el máximo representante de lo que es 
el crimen organizado en el poder.

La jerarquía  de ambos regímenes 
están estrechamente vinculada,  la 
sobrevivencia de uno es vital para que el 
otro subsista, así que los hijos de ambos 
pueblos, como todos los sometidos por el 
castro chavismo, deben bregar consis-
tentemente para alcanzar la libertad. No 
obstante,   debemos ser conscientes que 
destrucción causada por Castro y Chávez 
serán un lastre muy difícil de deshacer y 
por largos años estarán afectando nega-
tivamente a Cuba, Venezuela, Nicaragua 
y Bolivia.

Pedro Corzo 
Reconocido 
escritor y politico 
cubano (Santa 
Clara). Estuvo pre-
so en Cuba hasta 
que pudo viajar a 
Venezuela en 1981. 
Desde 1992 vive 
en Miami, autor 
de varios libros 
y es presidente 
del Instituto de la 
Memoria Histórica 
Cubana.

Castro y 
Chávez, 
una
mezcla
horrenda

“Nicolás Maduro y Diosdado 
Cabello, nunca han podido 
controlar la corrupción, lo que ha 
convertido a ese régimen 
en el máximo representante 
de lo que es el crimen organizado 
en el poder”

EL OBSERVADOR
Pedro Corzo
pedroc1943@msn.com

Propuestas 
innovadoras para 
la crisis regional de 
Venezuela

Importante evento convocado por  la 
Agencia de los Estados Unidos para el 
Desarrollo Internacional (USAID) y el 
Banco Interamericano de Desarrollo 

(BID) para el lanzamiento de propuestas 
para apoyar a los venezolanos y otros 
países en América Latina y el Caribe.

Este evento fue organizado el 
pasado octubre 21 para fomentar la 
colaboración, catalizar el pensamiento 
innovador y estimular la acción en re-
spuesta a las necesidades de Venezuela 
en toda la región.

Se recibirán ideas y proyectos para 4 
niveles de premios que serán financia-
dos por estas instituciones y permitirán 
resolver diversos problemas que pade-
cen los venezolanos.

Gobierno interino 
de Guaidó pide 
anular deuda 
que puso a Citgo 
en garantía 

Este martes 29 de octubre, la junta 
administradora ad hoc de la estatal 
Petróleos de Venezuela (Pdvsa) 
designada por el Parlamento 

venezolano, de mayoría opositora, pre-
sentó una demanda ante un tribunal de 
Nueva York con la finalidad de anular 
los bonos emitidos ilegalmente por 
el Gobierno de Nicolás Maduro, cuya 
garantía es la filial Citgo.

La junta administradora indicó que 
presentó una demanda en el “Tribunal 
de Distrito para el Distrito Sur de Nueva 
York” contra “MUFG Union Bank, NA y 
GLAS Americas, LLC, exclusivamente 
en sus respectivas capacidades como 
fideicomisario y agente colateral de los 
Bonos Senior Garantizados 8.50% de 
Pdvsa con vencimiento 2020”.

El comunicado expresa que la 
demanda “busca una declaración de 
que los bonos Pdvsa 2020 (incluidos 
los contratos, compromisos y todos los 
documentos y obligaciones asociados) 
son inválidos, ilegales y nulos”. El go-
bierno interino de Juan Guaidó afirma 
que la deuda es illegal porque no fue 
autorizada por la Asamblea Nacional 
legítima.
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El Gobierno de Estados Unidos anunció 
el viernes 25 de octubre que, a partir 
del 10 de diciembre, quedan prohi-

bidos los vuelos a Cuba, a excepción del 
aeropuerto José Martí de La Habana.

La medida es el resultado de la política 
de sanciones que ejerce la Adminis-
tración Trump sobre el regimen cubano 
“debido a la repression contra su propio 
pueblo”, además de “su contínuo apoyo 
al gobierno de Nicolás Maduro”.

El Departamento de Transporte 
informó que Mike Pompeo les solicitó la 
suspensión de los vuelos para fortalecer 
las sanciones contra el gobierno de Cuba.

Las líneas aereas están alizando el 
impacto de las medidas en sus opera-
ciones: “Planeamos operar en total 
cumplimiento de la nueva política sobre 
el servicio aereo entre Estados Unidos 

y Cuba”.
Por su parte, American Airlines señaló 

que continuarán acatando las medidas  y 
“actualizando nuestras políticas y pro-
cedimientos con respecto a los viajes a 
Cuba según sea necesario”.

La Casa Blanca ha intensificado el blo-
queo que Washington aplica contra la isla 
desde 1962, revirtiendo la apertura que 
hubo con Barack Obama, y aplicando me-
didas que afectan al turismo, inversiones 
y el envío de combustible. La semana 
pasada, el Departamento de Comercio 
anunció restricciones para impedir que 
el Gobierno de Miguel Díaz-Canel alquile 
aviones para sus aerolíneas estatales. 
Esta medida obligó a la aerolínea estatal 
Cubana de Aviaciones a suspender sus 
vuelos a México, Venezuela y a otros 
destinos del Caribe.

Foto de AP del primer vuelo comercial entre EE UU y Cuba, en agosto de 2016. 

Desde el 10 de diciembre: 
solo vuelos a La Habana
La reciente medida es producto de las presiones exigidas contra el régimen 
cubano por su apoyo a Maduro

BULO. Término genérico para noticia 
falsa redactada, compuesta o montada de 
forma que parece una verdadera, muchas 
veces con producción profesional y 
estilo periodístico. En otras ocasiones 
sencillas fabricaciones de aficionados. En 
inglés equivale al sustantivo “hoax”: una 
imitación en contenido o forma de una 
noticia, reportaje, publicidad o mensaje. 
Esa imitación tiene toda la intención de 
pasar como auténtica.

FABRICACIÓN NOTICIOSA. Es un “hoax” 
que usa el género periodístico-noticioso. 
Incluye noticias, reportajes, crónicas, 
entrevistas, en cualquier medio (escrito, 
audiovisual, interactivo, etc). Ha adquiri-
do relevancia con internet en lo que va de 
siglo 21 y probablemente el más famoso 
en los últimos 18 años ha sido el supuesto 
apoyo del Papa Francisco I al candidato 
Donald Trump en noviembre de 2016. 
Se dice que esa noticia falsa le dio la 
tracción necesaria al actual Presidente 
para lograr su triunfo, aún cuando fue 
desmentida por el Papa.

FAKE NEWS. Bulo, noticia falsa, 
hoax. Vocablo inglés para “noticia falsa”. 
Dada la variedad y similitud de tipos de 
noticias falsas, tomaremos una referencia 
sugerida por The Smithsonian.com:   “En 
un paper de 2007 (de Edson C. Tandoc 
Jr.,Zheng Wei Lim & Richard Ling),  pub-
licado en la revista Digital Journalism, 
investigadores de la Nanyang Technolog-
ical University de Singapur (que llamare-
mos “de Nanyang”), propusieron seis 
definiciones distintivas de “fake news” 
luego de examinar 34 artículos académi-
cos que estudiaron el término entre 2003 
y 2017 en el contexto de Estados Unidos, 
así como de Australia, China e Italia: 1) 
Sátira noticiosa; 2) parodia noticiosa; 3) 
propaganda estatal; 4) manipulación de 
contenidos forenses; 5) manipulación 
de fotos/videos; 5) “Branded content” 
o contenido producido por agencias o 
gestiones de Relaciones Públicas y 6) 
fabricación noticiosa.

FALSA AMPLIFICACIÓN. Publicación, 
republicación y retuiteo masivo de una 
información falsa para que parezca que 
se propaga orgánicamente. En realidad es 
multiplicada por grupos humanos coordi-
nados para tal fin y/o robots informáticos 
compuestos por centenares y a veces 
millares de cuentas de social media que 
difunden, republican y “comentan” a 
favor o en contra, de acuerdo con los 
intereses de la campaña. Ocurre mucho 
en el ámbito político-ideológico.
 
Fernando Nunez-Noda es periodista 
venezolano-estadounidense, residente 
en Homestead, Florida. 
Es director de VerifiKado.com.

En “buenos términos” 
con las noticias falsas (parte 1)

 Probablemente el 
más famoso en los 
últimos 18 años ha 

sido el supuesto 
apoyo del Papa 

Francisco I al 
candidato Donald 
Trump en noviem-

bre de 2016

   Los nueve destinos afectados son: 
   Aeropuerto Internacional Ignacio Agramonte, Camagüey; 
   Aeropuerto de Jardines del Rey, en Cayo Coco; 
   Aeropuerto Vilo Acuña, en Cayo Largo; 
   Aeropuerto Jaime González, Cienfuegos; 
   Aeropuerto Frank País, en Holguín; 
   Aeropuerto de Sierra Maestra, en Manzanillo; 
   Aeropuerto Juan Gualberto Gómez, en Matanzas; 
   Aeropuerto Abel Santamaría, en Santa Clara, y 
   Aeropuerto Antonio Maceo, en Santiago de Cuba.Pompeo solicitó la 

aplicación de la medida.

Fernando Nunez-Noda  
nuneznoda@gmail.com

Ya conocemos el fenómeno de la desin-
formación, fake news o posverdad. Sin 
embargo, no todas las palabras y frases 
que lo denotan se usan de forma precisa 
y correcta. Para inaugurar esta sección 
en Acento News, presentamos la primera 
entrega de un glosario mínimo.

https://elpais.com/internacional/2017/06/16/estados_unidos/1497575394_414329.html
https://elpais.com/internacional/2017/06/16/estados_unidos/1497575394_414329.html
https://verifikado.com/
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Operación 
Misión Imposible:
ya saben, están 
de su cuenta

Identificar el tipo de enemigo es funda-
mental: un enemigo débil, poco hábil 
y honesto o un enemigo ideológico 
no es lo mismo que un enemigo cruel, 

inhumano y criminal. 
El enfrentamiento entre políticos de 

diferentes toldas se da en el marco de la 
discusión y con los recursos políticos  di-
sponibles; la sociedad se enfrenta a malos 
gobiernos utilizando protestas, consig-
nas, discusiones, asambleas y foros. 

Para el mundo democrático, la 
máxima expresión de un enfrentamiento 
políticos es acudir a las urnas -no para 
enterrar muertos- sino para decidir sí ese 
gobierno se queda o se va. Pero, también 
un especialista en la materia como lo es 
Carl von Clausewitz, señala que “la gue-
rra es la continuación de la política por 
otros medios”.

Los venezolanos durante 18 años 
han accionado contra un régimen 
-inicialmente encabezado por Chávez 
Frías- utilizando todas las formas y 
expresiones políticas para afrontar a un 
grupo que ejerce su poder desde una sede 
política pero que, en la práctica, no son 
políticos. 

La población ha participado en 
20 elecciones, aún a sabiendas que, 
desde el 2004, especialistas de las dos 
universidades fundamentales del país 
investigaron y confirmaron cómo se 
había producido el fraude del referendo 
consultivos.

Desde el 2002 Chávez se erigió como 
dictador al violar los dos artículo funda-
mentales de la Constitución: el derecho 
a la vida y el derecho a la información. A 
diferencia de otros mandatarios, Chávez 
Frías cerró medios de comunicación en 
vivo y en directo el 11 de abril del 2002 y 
planificó -el domingo 7 de abril- y atacó a 
tiros una marcha pacífica que pedía su re-
nuncia. Estos hechos fueron confirmados 
no sólo por los audios grabados donde 
se oía la orden, sino también por testigos 
importantes tanto civiles como militares 
que así lo declararon en interpelaciones 
que les realizó la Asamblea Nacional de 
entonces.

Especialistas en la materia de las dos 
universidades más importantes del país 
investigaron y demostraron cómo se 
había realizado el fraude en el referendo 
revocatorio del 2004 que, por cierto, fue 
planteado por Chávez y asumido por la 
oposición; además se realizó cuando él 
lo consideró y no cuándo y cómo lo esta-
blecían las normas constitucionales. 

Por años se continuó tratando al 
enemigo como sí de un político se tratara 
y, aún hoy se le da título y tratamiento 
político, lo que significa que no se ha 
entendido la esencia del mismo.

Una banda de criminales reunidos 
en la sede del poder político no significa 
que sean políticos. A nivel internacional 
se ha confirmado lo que entre rumores, 
comentarios e información bajo la som-
bra se sabía: Miraflores es la sede donde 
se reúne y actúa una banda que ejecuta 
uno de los peores delitos que existen en 
la sociedad actual: el narcotráfico.

Además de identificar al tipo de 
enemigo al cual nos enfrentamos, es hora 
de saber cuáles son las armas a utilizar. 

Una intervención con participación 
de ejércitos de otros países no lo deciden 
los venezolanos, pero insistir en seguir 
actuando como sí en nuestra nación hay 
una discusión de dos bandos políticos 
con cierto apoyo popular es más que una 
falta de verdad política; es una inmorali-
dad y crimen contra la población secues-
trada por los criminales. 

Si ya nacional e internacionalmente 

se identificó al tipo de enemigo al cual 
nos enfrentamos; es la hora de discutir 
cómo los vamos a sacar de la guarida 
donde se refugian para cometer impune-
mente sus crímenes que, ya no sólo afec-
tan a una nación sino a toda la región. La 
seguridad regional e internacional está en 
juego. Allí se encuentran los enemigos del 
pueblo venezolano; pero también los de 
la cultura occidental, la democracia y el 
capitalismo.

¿No se quieren responsabilizar de las 
acciones para no buscarse problemas?

Siéntense a ver toda la serie de “Mis-
ión Imposible”. Vean las tácticas a utilizar 
y organicen la estrategia. Intervenir no 
es un favor, ni amor, ni compasión por el 
pueblo venezolano: insistimos la seguri-
dad occidental está en peligro.

Recuerden, dejen el ego, traba-
jen como una agencia secreta; operen 
clandestinos; búsquense especialistas 
en las diversas disciplinas. Activen las 
grabaciones al igual que Jim Phelps, 
destrúyanlas, acciones y les juramos que 
cuando todo pase le damos su puesto en 
la historia y reconocimiento mundial. 

Ángela Zago  
zagoangela@yahoo.com

A nivel inter-
nacional se ha 
confirmado lo que 
entre rumores, 
comentarios e 
información bajo 
la sombra se 
sabía: Miraflores 
es la sede donde 
se reúne y actúa 
una banda que 
ejecuta uno de 
los peores delitos 
que existen en la 
sociedad actual: el 
narcotráfico.

Gracias a las acciones clave del 
gobierno interino del Presidente 
Juan Guaidó para proteger los 
activos de Venezuela, Citgo sigue 

siendo de los venezolanos”, reiteró 
Carlos Vecchio, al tiempo que agra-
deció al Presidente Donald Trump 
mantenerse leal al compromiso con el 
pueblo venezolano.

El jueves 24 de octubre el Departa-
mento del Tesoro intervino para evitar 
que Venezuela perdiera control de 
Citgo, al modificar la licencia especial 
número 5 que permitía a los tenedores 
de la emisión de bonos PDVSA 2020 
embargar el 50.1 por ciento de las ac-
ciones de la refinadora si no recibían el 
domingo 27 un pago de $913 millones, 
operación que el gobierno interino 
del Presidente Guaidó y la Asamblea 
Nacional han declarado ilegal porque 
el régimen de Maduro comprometió 
activos venezolanos sin aval del poder 
legislativo.

El incumplimiento de pago en la 
emisión también afectaba el resto de 
las acciones de la refinadora (el 49.9 
por ciento) ya que esa participación 
había sido colocada en garantía por el 
usurpador Maduro en un préstamo que 
obtuvo de la petrolera rusa Rosneft, y 
si las acciones puestas en garantía en 
la emisión de bonos eran embargadas, 
entonces Rosneft también podía ejecu-
tar la garantía del préstamo que otorgó 
a Maduro.

Escándalo Citgo: 
hipotecar la casa 
para comprar un 
par de zapatos

Carlos Vecchio

Insistir en seguir 
actuando como 
sí en nuestra 
nación hay una 
discusión de dos 
bandos políticos 
con cierto apoyo 
popular es más 
que una falta de 
verdad política; es 
una inmoralidad 
y crimen contra 
la población 
secuestrada por 
los criminales.

https://concepto.de/politica/
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N
o es la primera vez que se 
levantan voces de protesta. Ni 
tampoco es la primera vez que 
residentes de Florida han votado 
para restringir o incluso eliminar 

los tolls o peajes de sus carreteras. Pero 
si esta vez los que propulsan el movi-
miento “No More Tolls” tienen éxito, 
habrán cortado la cabeza de la hidra de 
las autopistas que exigen pago, porque 
ahora apuntan al medio de los ojos: A la 
constitución del estado de Florida.

“Estamos impresionados por el 
creciente apoyo recibido. La cantidad de 
personas no solo en Miami Dade, sino 
en toda la Florida que se han movilizado 
y suscrito sus firmas ha sido algo nunca 
visto. En apenas un mes recibimos 150 
mil respaldos y duplicamos las firmas 
que habíamos alcanzado hasta entonc-
es,” sostiene Chris Wills, vocero y líder 
del movimiento NO more Tolls, quien 
asegura que alcanzarán sin problemas el 
millón de firmas para respaldar la pet-
ición de enmienda constitucional.

“Hemos obtenido gran respaldo 
en ciudades como Jacksonville, que en 

tos líderes a nivel local, estatal e incluso 
federal han defraudado a la gente. En 
muchos casos literalmente nos están 
robando en nuestras propias narices, al 
utilizar el dinero que se recoge en los 
tolls para propósitos que no tienen que 
ver con el mantenimiento de las vías o 
soluciones para mejorar el transporte 
público, sino para financiar otros proyec-
tos ¡Como la instalación de mas tolls!”, 
reclama Wills.

El plazo para presentar las firmas 
culmina el 1 de febrero y para entonces 
deben mostrar 766 mil firmas de votantes 
debidamente registrados en Florida. Si 
superan ese trámite entonces podría 
incorporar la pregunta en ocasión de las 
elecciones presidenciales de noviembre 
del 2020 y si triunfan, comenzar su apli-
cación en el 2021. Pero para lograrlo de-
ben obtener un mínimo del 60 por ciento 
de aprobación de los votos emitidos por 
la enmienda.

En ese punto le preguntamos a Wills 
si eliminan los peajes, como piensan  
obtener fondos para el mantenimiento de 
las autopistas.

“La enmienda busca darle el poder 
a la gente, no eliminar los peajes que se 
consideren necesarios para mantener 
unas vías seguras y en buen estado. Inclu-
so que permita recoger fondos para otros 
proyectos como el desarrollo de trasporte 
público. Pero eso debe ser presentado a 
los votantes para que decidan,” responde.

Según Wills esas alternativas ya 
deben estar bajo estudio en la actuali-
dad. “Las autoridades de transporte y 
regionales saben que esta propuesta va a 
triunfar y estoy seguro que ya han diseña-
do un plan B. Van a tener que negociar 
con las comunidades que van a utilizar el 
poder del voto y que van a exigir el cum-
plimiento de lo acordado. No como ha 
ocurrido en el pasado, como por ejemplo 
el programa del Half Penny aprobado en 
Miami Dade”, dice.

El llamado “Half Penny”, es un 
impuesto adicional aprobado por los 
votantes de Miami Dade en 2002 para 
financiar la expansión y mejora del trans-
porte público y mantenimiento de calles y 
avenidas en segundo lugar.

La realidad es que desde su aplicación 
se han recaudado 3 billones (3 millardos) 
de dólares y en su mayoría se dedicaron a 
proyectos de mejoramiento o ampliación 
de calles y avenidas, mientras que muy 
poco se dirigió a financiar proyectos de 
transporte público, a pesar de las prome-
sas iniciales.

De hecho, 34 de los 38 proyectos de 
construcción presentados ante las auto-
ridades locales ya fueron ejecutados o es-
tán en proceso de culminación, mientras 
que en el campo de transporte público la 
deuda es inmensa.

De las 90 millas adicionales al 
sistema de Metrorail prometidas, solo se 
añadieron 3 en 15 años. Mientras que la 

los años 90 votó en contra de peajes en 
sus vías y por muchos años fue la única 
ciudad de Florida libre de pagos, pero 
luego se permitió la reinstalación con el 
argumento que el referendo solo tenía 
validez para las vías locales de la ciudad 
de Jacksonville y no las vías estadales o 
nacionales.”

Que la gente decida
La propuesta que aspiran incorporar 

al texto de la Constitución de Florida, 
se encuentra en la página web Nomore-
tolls.com o Nomastolls.com y establece 
que todos los tolls o peajes actualmente 
activos o en proyecto en las autopistas del 
estado, deben ser aprobados previamente 
por las comunidades residentes en la 
zona.

“La meta es que las comunidades que 
a través del voto, tengan el control sobre 
los peajes”, asegura Wills, quien por cier-
to se queja de la falta de apoyo de parte 
del sector político ante una situación que 
afecta a toda la población.

“La verdad es que nuestros supues-

Propuesta para eliminar los tolls inicia su cuenta regresiva

Marco Tulio Páez 
marcopaez57@gmail.com

El gobernador Ron de Santis muestra la ley aprobada con su 
firma que autoriza la expansión de peajes en Florida. 
Foto Florida Senate.

El 18 de septiembre pasado ocurrio el primer accidente fatal 
en las vías expresas de la I 95. 
Foto tomada del twiter oficial de la FHP. 
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amente el plan de ampliación de 300 
millas de vías con tolls en el estado. “Allá 
debemos ir y expresar nuestro desacuer-
do.”, indica.

La seguridad no es prioridad
La cruzada personal de Chris Wills 

contra el crecimiento indiscriminado de 
peajes se inició en 2014, cuando la MDX 
incorporó 17 nuevos puntos de pago en 
el Dolphin Expressway (836) la única vía 
rápida que cruza Miami Dade en sentido 
este – oeste.

“Fue un abuso sin ninguna justifi-
cación y un grupo de amigos y familiares 
decidimos que había que hacer algo al re-
specto. Así que llevamos nuestra voz ante 
los líderes locales, regionales y estadales. 
Alcaldes, comisionados y legisladores. 
Y descubrimos que no solo no había 
ningún interés, sino que tenían en mente 
algo mucho peor. Masificar los peajes y 
cubrir todas las vías”, indica.

Y ese temor se hizo realidad en muy 
poco tiempo con la creación de carriles 
expresos en dos de las principales vías 
del sur de Florida, como son la I-95 y el 
Palmetto (826), que nunca antes habían 
tenido estaciones de cobro. Dos perlas 
que colocaron a Miami-Dade como el 
condado con mayor cantidad de peajes en 
sus vías, destronado a Orange (Orlando).

En el caso de la interestatal I – 95 
las autoridades estadales decidieron 
eliminar las vías dedicadas al carpooling, 

donde solo podían circular autos con 
algún pasajero en lugar de solo con el 
conductor, por las vías expresas con el 
pago de peajes.

“La creación de estas vías expresas en 
la I -95 y el 826 significó la eliminación 
de los canales de emergencia, llamados 
shoulters en inglés, algo que no se ha vis-
to en ninguna autopista del mundo y es 
totalmente inaceptable”, sostiene Wills.

El resultado ha sido una cantidad de 
accidentes, incluyendo uno fatal ocurrido 
el 18 de septiembre pasado, cuando una 
conductora se quedó varada en medio de 
la vía expresa sin protección del canal de 
emergencia y su auto resultó impactado 
desde atrás. Un choque que la dejo a ella 
en coma y donde perdió la vida su hijo de 
15 años.

“Es una vida que se perdió sin jus-
tificación, solo por colocar un toll de 12 
dólares”, reclama Wills.

Pero no es un caso aislado. La falta de 
un canal de emergencia es el asunto muy 
grave, pero la frágil división que separa 
las vías expresas de las libre de cobro en 
ambas autopistas también lo es. No hay 
ninguna barrera, sino tubos de plástico 
que pueden ser aplastados fácilmente 
y sin consecuencias. Una invitación a 
maniobras de alto riesgo.

Y eso fue lo que sufrió en carne 
propia el policía retirado (Hallandale) 
Frank Gobel, quien utiliza diariamente 
la vía expresa del Palmetto en dirección 
sur desde Pembroke Pines al aeropuerto 
internacional de Miami, donde trabaja.

“Conducía en el carril derecho de la 
vía expresa y de pronto un chofer que 
estaba atascado en la inmensa cola que 
había en el Palmetto, decidió aprovechar 
un espacio libre entre los barrotes de 
plástico y se cruzó en mi camino para 
incorporarse a la via expresa. Pise los 
frenos, pero el choque parecía inevitable, 
así que me cruce hacia el canal izquierdo 
con el riesgo de colisionar con el carro 
que iba por allí, pero no sucedió, “relata 
Gobel.

A partir de ese momento confiesa 
que nunca ha vuelto a utilizar el canal 
derecho, en previsión de que algún 
conductor intente evitar la congestión de 
tráfico del Palmetto, que ahora es mucho 
mayor que antes de la instalación de las 
vías expresas.

Precisamente esa es la razón por la 
cual Gobel sigue usando la vía expresa 
del 826 diariamente. “Anteriormente me 
tomaba unos 30 minutos el recorrido 
desde mi casa al trabajo. Luego de la 
creación de las vías expresas, el tiempo se 
extendió hasta 45 minutos y en ocasiones 
hasta una hora. Asi que tomo la vía con 
toll y me toma 25 minutos. Es decir 5 
minutos menos que antes, pero debo 
pagar. Me pregunto ¿valió la pena para la 
ciudad haber hecho eso?. Claro que no.”, 
asegura.

flota de buses que debía incrementarse 
de 700 a 1.300, hoy en día sigue por deba-
jo de las 800 unidades.

“La gente debe tener el control. Es la 
única forma de lograr los cambios que las 
ciudades de Florida requieren”, sostiene 
Wills, quien anuncia nuevas acciones 
para promover la causa. “En noviembre 
iniciamos una fuerte campaña de remate 
en redes sociales. Además vamos a estar 
presentes en todas las elecciones locales 
que se van a celebrar lo que resta del año, 
a fin de recoger firmas”.

Además no descartan la movilización 
y están convocando para manifestar el 
próximo 7 de noviembre en la sede del 
West Dade Regional Library (Coral Way), 
donde se llevará a cabo una reunión 
pública de la Florida Department of 
Transport (FDOT) para exponer precis-

El movimiento cívico “No More Tolls” 
que propone que los peajes en todas 
las vías del estado sean previamente 
aprobados por las comunidades 
afectadas, ya ha recogido más de 300 
mil firmas y sus organizadores aspiran 
alcanzar el millón antes de febrero 
de 2020. Y de allí a un referendo ese 
mismo año.
 

Propuesta para eliminar los tolls inicia su cuenta regresiva

Con 719 millas 
de vías sujetas 
a cobro de toll, 
Florida está en el 
primer lugar entre 
todos los estados 
de la unión. Y es 
solo el comienzo, 
ya que el Gober-
nador De Santis y 
los legisladores 
aprobaron una 
ley que expandirá 
la instalación de 
nuevos tolls.

Chris Wills junto con activistas durante una protesta 
contra los tollls en Miami Dade.              

El sur de la Florida 
es el reino de los peajes
“Comencé esta iniciativa (per-
sonal) de facilitar la recogida de 
firmas para enmendar la consti-
tución, al darme cuenta que no 
lograría solución. Hice la tarea de 
entrevistar a todos los políticos 
federales, estatales y locales que 
representan nuestro estado y no 
recibí respuestas  concretas sobre 
el constante atropello a los ciu-
dadanos”, nos dice la periodista 
Carinés Moncada.

- Como comunicadora del programa más escuchado 
de la radio actualmente (Actualidad Radio. “Cada Tarde”) 
es mi deber aprovechar su amplia audiencia para apoyar el 
llamado de los residentes en contra de los carriles expresos 
con peajes como el Palmetto, I-95 y pronto en el Turnpike a 
cargo del Dept de Transporte de la Florida. También de las 
otras autopistas donde encuentras peajes prácticamente 
cada 5 minutos en cada entrada o salida, las cuales han 
pertenecido al MDX. 

Afortunadamente vivimos en una nación donde existen 
mecanismos legales para hacer valer nuestra voz, beneficios 
que no tenemos en muchos de nuestros países de origen. 
El abuso debe acabar y estoy poniendo mi granito de arena. 
Tengo 29 años viviendo en esta ciudad y jamás había visto 
algo igual.
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ESTAS SON 
NUESTRAS 

TARIFAS
Acento News LLC

PO Box 227841 Miami FL 33222
786 4318450 / 786 7746379

786 5051294
acentonews@gmail.com

acentonews  /    acentonews
acento_news

Para que 
la gente
conozca
la verdad!
QUINCENARIO GRATUITO CON 
LAS ENTREVISTAS, REPORTAJES 
Y SECCIONES QUE TE INTERESAN
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El aroma a ají dulce es una de las 
memorias que llevamos en la maleta 
de nostalgias, que cargamos cuando 
salimos de Venezuela. Andamos a la 

caza de ese aroma, de ese recuerdo feliz, y 
es tan fuerte el deseo de seguir contando 
con él en la cocina que hay quien se ha 
propuesto cándidamente cultivarlo, en 
esas nuevas tierras que los han cobijado, 
convencidos de que pueden seguirlo 
llamando margariteño.

Todos los ajíes venezolanos pert-
enecen a la misma familia las solanáceas 
y al género Capsicum, las variedades de-
penderán de la intensidad de la capsicina,  
que es la responsable de que arda mas o 
menos. Así podemos ver en los mercados 
venezolanos ají dulce pepón, ají dulce 
llanerón, ají dulce oriental y ají dulce 
rosita. El que se produce en Margarita 
“Capsicum chinense var. margariteño” es 
el que más pasiones despierta por su car-
nosidad, olor y sabor que casi pica, pero 
no. Esa singularidad se la otorgan el suelo 
calcáreo y la brisa marina propios de la 
isla. Los fanáticos del ají margariteño, 
cargando con sus semillas desde la isla, 

han buscado reproducirlo, sin éxito en 
tierra firme o en los países donde la 
diáspora los ha llevado.

Desde Margarita, el ingeniero agróno-
mo venezolano Sergio Somov nos habla 
de su preocupación ante “los peligros de 
perder la fidelidad de este extraordinario 
producto regional, que pertenece a nues-
tra zona geográfica y a toda la colectiv-
idad neoespartana”.  Cada vez estamos 
viendo más productores hablando de “ají 
margariteño” fuera de la isla. En estos 
casos podría hablarse más bien de un 
ají tipo margariteño.  Para protegerlo del 
peligro de la degradación, en  la isla se 
está impulsando la obtención de la cer-
tificación de la Denominación de Origen 
Controlada DOC, como ya la disfrutan el 
Ron de Venezuela, el Cocuy Pecayero y el 
Cacao Chuao. Somov es uno de los pro-
motores, con Margarita Gastronómica, y 
nos dice que la tarea requiere el concurso 
de todos: productores, consumidores, 
cocineros, amas de casa, investigadores, 
historiadores y en fin, todos los que 
estén convencidos de la importancia de 
preservarlo.

Con la certificación de la DOC todos 
ganan: productores y consumidores. 
Los productores verán el crecimiento de 
un negocio agrícola,  cuya rentabilidad 
dependerá de la calidad del producto, que 
podrá convertirse en exportable a una co-
munidad de venezolanos que lo requiera. 
Así nuestros cocineros podrán ir por el 
mundo con su caja de “ají margariteño”.
Fotos de Miro Popic.

Bueno, Bonito y Sabroso

Ají Margariteño, 
el de Margarita

Serenella Rosas 
serenellarosas@yahoo.it

El VBC anuncia el inicio de actividades en 
Caracas “con el propósito de establecer alianzas 
estratégicas positivas con nuestro network interna-
cional”. 

En nota de prensa, el VBC señala que “Nuestra 
misión la vemos enfocada en servir de plataforma 
para que ocurran esquemas comerciales en tres vías: 

1) El empresario/emprendedor/ejecutivo intere-
sado en ofrecer sus productos y servicios al mercado 

en Venezuela.
2) El empresario/emprendedor interesado en 

moverse
a otro país y establecerse formalmente en las 

ciudades donde tenemos sedes.
3) El empresario/emprendedor/ejecutivo intere-

sado en expandir sus negocios a nivel internacional 
(sin dejar Venezuela), a través de alianzas comer-
ciales, inversiones, exportaciones, logrando una 
vinculación comercial efectiva con los integrantes 
del VBC Network.

Es por ello que hacemos de tu conocimiento 
que ahora podrás no solo aprovechar esta vincu-
lación del VBC Internacional en países como EEUU, 
España, Reino Unido y Panamá, sino también 
Venezuela. 

Para mayor información: @VBCVZLA

Venezuelan Business Club inicia operaciones en Caracas

La película Joker se ha coronado como 
la película clasificada para adul-
tos más taquillera de la historia, al 
superar los 788 millones de dólares 

recaudados en todo el mundo, con los 
que batió el récord anteriormente regis-
trado por Deadpool, afirma un análisis de 
la agencia EFE.

La película calificada de categoría 
R en Estados Unidos, lo que significa 
que no es recomendable para menores 
de 17 años, algo que en otras partes del 
mundo se ha traducido en restricciones 
similares según las clasificaciones por 
edades de cada país.

A pesar de esa limitación, las prime-
ras estimaciones han previsto que la cinta 
cruzará la frontera de los 722 millones de 
euros (800 millones de dólares) en esta 
última semana de octubre.

Anteriormente, Deadpool consiguió 
el logro de ser la película para adultos 
más taquillera con 706 millones de euros 
(783 millones recaudados) en 2016.

De hecho, el protagonista de Dead-

Joker gana 
sin cartas 
marcadas

pool, Ryan Reynolds, felicitó por Twitter 
a la cinta que ha superado su récord con 
una foto del cartel de Joker en la que 
aparece Joaquín Phoenix como el villano 
de la franquicia de cómics de DC.

La noticia del logro de Joker llega 
después de una gran controversia por 
su proyección en salas de cine debido 
a su violencia explícita, por la que fue 
acusada por ciertas agrupaciones de ser 
un peligro por promover la violencia.

Algunos recuerdan el tiroteo de 2012 
en la localidad de Aurora (Colorado), en 
el que murieron 12 personas durante una 
proyección de la película de Batman The 
Dark Knight Rises.

“No se equivoquen: Ni el personaje 
ficticio Joker ni la película respaldan la 
violencia del mundo real de ningún tipo. 
, dijo la compañía en un comunicado 
enviado a los medios.

Joker ya suoeró 
los 788 millones 
de dólares 
recaudados en 
todo el mundo, 
con los que batió 
el récord anterior-
mente registrado 
por Deadpool
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E ste es un proyecto que comenzó 
hace seis meses y ha ido creciendo 
paulatinamente. Empezó cuando 

los amigos y conocidos me llamaban y 
decían que necesitaban determinado pro-
ducto y que les averiguara los precios”.

Johanna Ibañez es una maracucha 
residenciada en Miami que nos cuenta 
su experiencia en la creación de una em-
presa de compras para enviar productos 
a Venezuela. Trabaja con su esposo y han 
funcionado como equipo en esta iniciati-
va que ya empieza a mostrar resultados.

“Yo comencé, como en juego, y les res-
pondí que les iba a cobrar por la movili-
zación, el tiempo invertido, la gasolina, y 
todos aceptaron esas condiciones”.

- Se fue conociendo de boca en boca, 
principalmente en Caracas y Margarita, y 
en vista del crecimiento de “Te lo compro 
USA” una gran amiga nos propuso abrir 
una empresa de envíos llamada “ JK Glo-
bal Logistic” integrando ambos servicios.

Ya abrimos un warehouse con la idea 
de crecer y prestar un mejor servicio, 

“Si lo quieres, 
te lo compro”

eficiente y de calidad, muy cercano al 
cliente, valorando su esfuerzo.

¿Qué dificultades enfrentaste 
al principio?

- En realidad, comenzamos con pocos 
problemas. No teníamos espacio físico 
pero ya lo tenemos. Es un servicio que 
nos exige un gran esfuerzo, mi esposo y 
yo le dedicamos mucho tiempo, porque 
es un trabajo muy duro y delicado. A 
veces el cliente me acompaña mediante 
una video llamada a la propia tienda para 
escoger el producto y seleccionar el pre-
cio porque cada presupuesto es diferente.

¿Satisfacciones?
- No me puedo quejar. Es un traba-

jo muy bonito y todo ha funcionado 
excelente. Busco en las mañanas tiempo 
para estudiar inglés porque es muy 
importante, como me dijo un familiar: “el 
éxito en Estados Unidos es aprender in-
glés”. Eso se lo recomiendo a todo el que 
quiera emprender su propio negocio.

Johanna Ibañez comienza a ver 
recompensado el esfuerzo inicial.

“Es un 
servicio que 
nos exige un 
gran esfuerzo, 
mi esposo y yo 
le dedica-
mos mucho 
tiempo”

Las demoras que estamos experimentando 
se deben a varios factores como son:

n   Incremento en las solicitudes de evidencia adi-
cional por parte del Servicio de Inmigración debido 
a las nuevas políticas internas de la Administración 
Trump. Mientras que una aplicación hubiera podido 
ser aprobada en sus méritos desde un principio 
antes de la implementación de las políticas de la 
Administración Trump, ahora los oficiales deben 
solicitar evidencia adicional para ajustarse a las 
nuevas  políticas internas, lo que duplica su trabajo, 
posteriormente revisar la respuesta a la evidencia 
adicional, y de ser el caso justificar en un escrito la 
negación del mismo, incrementando tres veces el 
tiempo del oficial de inmigración en una apli-
cación o petición que previamente pudo haber sido 
aprobada desde un principio.

n   Mayor escrutinio en las aplicaciones de familia 
después de una entrevista con el oficial de inmi-
gración. Antes de las políticas internas del Gobierno 
de Trump, una vez concluida una entrevista, si el 
oficial consideraba que la aplicación era aprobable 
en sus méritos, las aprobaciones se emitían casi de 
forma inmediata. A la fecha, aunque un caso sea 
aprobable al momento de la entrevista, se debe pa-
sar por una revisión adicional de un supervisor de la 
oficina local, y pueden pasar varias semanas antes 
de que se tome una decisión final. 

n   Las personas que están en espera de su proceso 
de residencia dentro de los Estados Unidos pueden 
solicitar permiso de trabajo y en algunos casos 
un permiso de viaje, los cuales, si son solicitados 
al tiempo, generalmente son emitidos en un solo 
documento. De acuerdo a la regulación actual es 
viable aplicar a una extensión de permiso de trabajo 

y de viaje hasta 6 meses antes de la expiración del 
documento actual. Sin embargo, los tiempos de 
procesamiento en algunos Centros de Servicio 
están demorando más de 6 meses en adjudicar los 
casos. Mientras que el permiso de trabajo en ciertas 
circunstancias pueden extenderse automática-
mente por 180 días después de la expiración del 
documento actual, en el caso de permiso de viaje, 
es necesario que este sea emitido por el Servicio 
de Inmigración para que el inmigrante puede salir 
del país.

n   Unos de las visas más afectadas por las políti-
cas internas de la Administración Trump son las 
peticiones H-1B que vieron un incremento acel-
erado de solicitud de evidencia adicional durante 
el 2018 y de negaciones en porcentajes alarman-
tes. Mientras la mayoría de aplicaciones fueron 
presentadas en los primeros 5 días hábiles de Abril 
2019 usando las políticas de adjudicación que 
por décadas venían implementándose para visas 
H-1B, las empresas se encontraron con una gran 
sorpresa en la adjudicación de peticiones, desde el 
cuestionamiento si una posición era profesional 
cuando el salario ofrecido era Nivel 1 que es el más 
bajo determinado por el Departamento de Trabajo, 
hasta cargos en las áreas financieras y de siste-
ma que de forma arbitraria y sin mayor sustento 
fueron considerados como cargos no profesionales. 
Mientras cientos de miles de aplicaciones se habían 
ya presentado al momento de la implementación 
de estos cambios internos bruscos, miles de empre-
sas de vieron perjudicadas por la iniciativa de la 
Administración Trump de limitar las visas H-1B 
solo a casos muy limitados de profesionales que re-
ciban sueldos muy altos y profesiones específicas. 

n   Solicitud de entrevistas para peticiones de 
residencia basadas en empleo. Como parte de la 
nueva política de la Administración Trump, las 
oficinas locales deben ahora realizar entrevistas a 
los beneficiarios y a toda su familia antes de poder 
obtener una residencia en los Estados Unidos. 
Previo a esta regulación, las oficinas locales esta-
ban a cargo de entrevistas de peticiones familiares 
y naturalizaciones exclusivamente, y a atender 
casos especiales como casos de permiso de viaje 
de emergencia. Actualmente deben esperar que el 
Centro de Servicio donde llega inicialmente el caso, 
transfiera la petición a la oficina local, y posterior-
mente llamar a entrevista antes de adjudicar o no 
el caso. Si al momento de la entrevista el oficial 
requiere informacion adicional, esto genera una 
demora adicional mientras la evidencia adicional 
llega de vuelta a la oficina local, y es revisada por 
el mismo oficial que realizó la entrevista y revisada 
por un supervisor.

Claudia Moreno-Díaz, Esq. 
Abogada de Inmigración

5 motivos de demora 
en procesos 
migratorios

  PAPELES EN REGLA cmoreno@morenodiazlaw.com
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Todo comenzó cuando vi un docu-
mental donde los niños comen de la 
basura. Eso fue en 2017. No puede 

ser normal. Fuimos un país donde podía 
faltar de todo, menos la comida. La crisis 
expuesta en el documental me impulsó a 
actuar”. 

- Y diste el primer paso…
- Teníamos un grupo de familias 

venezolanas llamadas Oxford Venezuela 
y empezamos a recoger dinero y comida 
para una iglesia en Caracas en Las Aca-
cias. 

- Estas actividades caritativas son 
muy buenas, pero sin medir su impac-
to, sin un proyecto, pierden su eficacia. 
Empecé a sentir la necesidad de orga-
nizar un proyecto. Comencé a buscar 
una institución, una iglesia a la que le 
presentamos el proyecto y empezamos 
a enviar comida para 20 niños en una 
iglesia en El Cementerio, en Caracas. Eso 
fue a Fines de 2017. Fue creciendo hasta 
60 niños, pero nos dimos cuenta que era 
un gran esfuerzo, la espalda se nos estaba 
reventando, no era escalable, y decidi-
mos que era mejor recolectar el dinero y 
enviárselo para que lo administraran.

Marianela Jiménez, Coordinadora de 
“Bokitas” nos explica, con entusiasmo, 
la labor que desarrollan con voluntarios 
y profesionales en zonas vulnerables 
de Caracas, enfocados en enfrentar la 
desnutrición en los niños.

- ¿Resultados?
- Hoy tenemos resultados del impacto. 

Hemos logrado 70% de recuperación del 
estado nutricional de los niños. Ya los 
centros no son comedores, son centros de 
seguimiento y recuperación nutricional. 
Tenemos tres centros en funcionamiento: 
el Cementerio, Petare y San Agustín con 
unos 60 niños por comedor cada uno.

- Lo interesante no es atender 60 
niños, sino que los recuperamos y entran 
niños nuevos. Los que salen pasan a un 
nivel de Mantenimiento. Bokitas nace 
aquí en Miami porque esto permite 
recibir fondos para poder financiar los 
comedores.

- Ustedes acaban de recibir un pre-

Bokitas: 
Philantropía 
con Medición de 
Impacto Social

mio muy importante.
- Así es. Una venezolana, Lorena Farías 

iba a participar en un concurso y me 
contactan para colaborar, la respaldamos 
y ganamos el Concurso de la empresa 
Canyon Bakehouse. Este 15 de octubre 
recibimos el cheque y con eso abrimos 
San Agustín.

- ¿Este proyecto se puede multipli-
car?

- Bokitas es la expresión de cómo se 
trabaja en lo social. Eso es lo que me 
apasiona. Bokitas es un equipo multidis-
ciplinario que se dirige a las zonas vul-
nerables; tenemos pediatras, nutricion-
istas, redes sociales, chefs, y hacemos 
un convenio con la iglesia de la zona que 
congrega a las personas y entonces hace-
mos jornadas de despistaje para identifi-
car a los niños desnutridos. Levantamos 
la línea de base del estado nutricional. El 
primer centro fue abierto en El Cemen-
terio y les damos desayuno y almuerzo. 
En Petare y San Agustín logramos el 

patrocinio de Word Center Kitchen para 
que suministren el almuerzo. Nosotros 
mantenemos informados a WCK sobre 
la evolución del estado de recuperación 
de los niños. El famoso chef español José 
André ha colaborado y también ha sido 
muy importante el respaldo del Pastor 
Samuel Olson, del Consejo Evangélico, 
para abrir los comedores.

Crecer para servir
- Vamos a abrir pronto Carapita y 

Catia porque la meta es llegar a 5 centros 
en 2019. Nuestros profesionales se van 
rotando en los centros para mantener 
el mantenimiento nutricional, atención 
pediátrica y desparasitación. Si no los 
desparasitamos lo que logramos es ali-
mentar las lombrices. Y esto exige dinero.

- El cambio es notable. En menos de un 
año salen de la desnutrición. La cantidad 
mayor esta desde 2 años a 10. También 
trabajamos con los padres y los herman-
itos y podemos hablar de cifras reales. 
Tenemos un diagnóstico que nos permite 
tomar las medidas adecuadas.

- Estas familias solo cuentan con un in-
greso de 2 dólares al mes y las cajas Clap.

- En Venezuela tenemos un recurso 
humano extraordinario. Yo lo que hago 
es inspirar, animar, ofrecer un proyec-
to. Ellos entienden cómo se trabaja lo 
social. Cuando yo les di la metodología 
del impacto social ellos utilizan la mejor 
herramienta de gerencia social. Ya yo no 
les digo nada. Ellos obtienen resultados 
que evalúan cada tres meses y saben 
si el trabajo se esta haciendo bien. No 
necesitan que los empujen y les permite 
replantearse cada proyecto. Les digo: 
Ustedes son un centro de monitoreo y 
rescate nutricional que es más que repar-
tir comida. La pediatra puede descubrir 
otros problemas de salud, por ejemplo 
problemas en los riñones. Cuando 
sucede, ese niño es remitido al Hospital 
de Niños donde tenemos el contacto para 
que los atiendan. Hay que rescatarlos 
porque son el futuro. Si no los rescata-
mos estamos hundiendo a Venezuela en 
una catástrofe terrible.

“En Venezuela tenemos 
un recurso humano 
extraordinario. Yo lo que 
hago es inspirar, animar, 
ofrecer un proyecto” 

Eduardo Orozco
acentonews@gmail.com

Estuvimos de visita en Houston entre el jueves y el domin-
go atendiendo una invitación de Venezuelan American 
Petroleum Association (VAPA)”, nos relata Horacio Medi-

na, directivo de VenAmerica y presidente de Unapetrol.
- Sin duda una experiencia enriquecedora que nos 

permitió, además de compartir nuestras ideas, contrastarlas 
con puntos de vista, en algunos casos disimiles y en otros 
de avanzada, con importantes e interesantes elementos de 
tecnología, en ambos casos de obligatoria consideración. 

“Tuvimos oportunidad de compartir un almuerzo con 
pequeños y medianos empresarios, dedicados a servicios, 
procura, asesoría, consultoría y apoyo logístico para el sector 
energético.  Sin duda, mucha información y recomenda-
ciones, sin dejar de lado, las obligantes opiniones de carácter 
político”.

- También fuimos invitados a un desayuno que tuvo 
lugar en un lugar “mágico” por su ambiente, pero repleto 
de ímpetus tecnológicos llamado The Cannon (El Cañón), 
120,000 pies cuadrados al oeste de Houston, accesible las 24 
horas del día, 7 días de la semana, donde se hacen presentes 
más de 150 empresas centradas en emprendimiento, start-
ups y pequeñas empresas que incluyen una red de inver-
sores.  Allí recibimos un cumulo de información tecnológica 
y una verdadera visión de negocios “anclada en el futuro”.

Luego sostuvimos una muy interesante y esclarecedora 
reunión con el abogado Julián Cárdenas, profesor de la es-
cuela de leyes de la Universidad de Houston y miembro de la 
Junta Directiva ad hoc de PDVSA, sin duda una conversación 
muy productiva.

Finalmente, el día sábado compartimos como ponen-
te junto con Giovanni Hernández, en el Foro “Futuro de 

la Industria Petrolera 
Venezolana: ¿Cómo ser 
parte de ese esfuerzo?” 
contando con la asistencia 
de 63 participantes.

En definitiva, una 
excelente oportunidad 
para comprobar el ex-
traordinario interés de la 
diáspora venezolana para 
aportar ideas y esfuerzos 
por Venezuela, además de 
confirmar la necesidad de 
unir esfuerzos entre VAPA 
y VENAMERICA.

Encuentro en Houston

Marianela Jiménez, Coordinadora de “Bokitas”

Cada dólar 
se invierte en 
cuatro áreas 
del programa 
para combatir 
la desnutrición 
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Por dónde se puede empezar una 
columna de tecnología en la que 
ustedes no sientan que ya lo han 
leído antes? 
Quizá podamos empezar con pre-

guntas que mucha gente se ha hecho 
ya, gente ciertamente más inteligente 
que yo. ¿Cuánto es estar demasiado 
conectados? ¿Cuánto es compartir de-
masiado? Los conceptos de privacidad 
se han trastocado notablemente a favor 
de la conveniencia, que es lo que hace 
que ya yo no confíe en Facebook de la 
misma manera. Google sabe bien dónde 
estaba yo en tal fecha y hora, y es infor-
mación que está en la red. Sí, bloqueada 
con contraseña y autenticación de dos 
pasos, pero está ahí. Y existe la 
tecnología para acceder a ella, al 
menos en teoría.

Precisamente Google 
anunció esta semana los 
resultados de su experimento 
sobre supremacía cuántica, es 
decir, la idea que una computa-
dora cuántica pueda resolver 
problemas que una computa-
dora clásica o bien no puede o 
tomaría muchísimo tiempo en 
resolver. De acuerdo con Google, 
su computadora logró en 200 

segundos lo que una clásica tardaría 
10.000 años.

Como todo, esto tiene sus pros y sus 
contra. Imaginen cuántos problemas se 
pudieran resolver con celeridad gracias 
a la computación cuántica, pero tam-
bién quiere decir que se pueden superar 
cifrados en mucho menos tiempo. Miles 
de combinaciones posibles de carac-
teres para una contraseña, descifradas 
en segundos. Por fortuna todos los 
expertos consideran que faltan muchos 
años para eso, pero no quiere decir que 
no llegará.

Entonces de estas cosas es que 
quisiera hablarles: cómo manejar un 
mejor equilibrio con la tecnología en 
nuestras vidas. No olviden, es una 
columna de opinión, y no soy un “tec-
nogurú” ni mucho menos. Sólo soy un 
periodista que está conectado mucho y 
usa ciertos aparatos., y quiero que me 
acompañen mientras busco ese equi-
librio. ¿Qué dicen?

Juan Carlo Rodríguez

Tecnovida

Con mucha energía, y entusiasmo, comenzamos 
una nueva etapa en la capital mundial de la 
Energía. Y es que Houston resume todo lo que 

el mundo de la energía necesita para administrar 
y gerenciar los procesos energéticos. Esta ciudad 
concentra a las más grandes compañías que, en el 
mundo, realizan actividades asociadas a la energía, 
en todas sus formas.

Por otra parte, Houston es reconocido por aquella 
frase “Houston, we have a problem” pronunciada por 
el astronauta John Swigert, Jr., del famoso Apolo 13 
por allá por 1970. Porque en esta ciudad se encuentra 
alojada la sede del Johnson Space center de la NASA 
(National Aeronautics And Space Administration).

Pero por sobre todo, Houston es reconocida por 
su equipo de béisbol: Los Astros, como suelen 
colocar en su uniforme para rendir homenaje al 
gran número de seguidores hispanos que habitan 
en su ciudad.Sobrarán las palabras, pero en esa 
misma divisa un pequeño-gigante venezolano 
hace historia. Sí, ya todos sabemos que hablamos 
de José Altuve.

En fin, esta ciudad, centro de la diversidad en 
Norteamérica, alberga también un gran número 
de venezolanos que día tras día se abre camino 
para salir adelante y ayudar al sostenimiento de 
esta urbe.

En ellos vamos a centrar nuestra atención en esta 
columna de Acento News. Los éxitos, las luchas, 
el trabajo desinteresado por aquel que lo necesita; 
el que es realizado con pasión y en equipo. Eso y 
muchos más detalles, va a encontrar nuestro lector 
en AQUÍ HOUSTON.

Aprendiendo a ordenar nuestras finanzas
Nos referimos a aquella que nos obliga a controlar 

nuestro presupuesto, fue abordado en el Taller: Fi-
nanzas e Inversiones personales por Internet, dictado 
por el experto en finanzas Antonio Parra. 

Venezolano, zuliano, para más señales, Antonio 
Parra es un ingeniero Mecánico egresado de la Uni-
versidad del Zulia, con vasta experiencia en análisis 
financieros de mercado. 

“El Taller consta de dos módulos: el primero que 
contiene elementos básicos y el segundo al que he-
mos llamado avanzado, ya que en este comenzamos a 
utilizar los elementos fundamentales de la planifi-
cación e inversión personal, con casos concretos, es 
decir prácticos”, nos refirió Parra. 

El gran objetivo, según Antonio Parra, es lograr 
que los asistentes puedan identificar la importancia 
de la inversión, a nivel personal, vista como herra-
mienta para obtener la independencia y estabilidad 
financiera, que tanto hace falta en lo personal y 
familiar, sobre todo si se es de origen emigrante.

Dos días cargados de energía 
que salva al planeta

El sábado 19 y domingo 20 de octubre, se celebró 
en el Sam Houston Park, el Festival Anual de la 
Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas 
(STEM). Evento que reúne a miles de estudiantes 
y sus familiares, con más de 70 demostraciones 
interactivas y exhibiciones que realizan junto a 

sus maestros y 
familiares, sobre 
las diversas for-
mas de energía, 
con eficiencia y la 
conservación.

Los hijos de 
venezolanos y 
otros niños de 
origen hispanos, 
se hicieron sentir 

con derroche de conocimientos y destrezas científi-
cas, propios de sus edades.  “Esto es muy divertido, 
diseñamos una especie de brazo con un programa 
que se coloca en el robot, o directamente sobre los 
servomotores, el brazo comienza a girar y toma 
las piezas que están de un lugar y los mueve hacia 
otro, es decir hacia donde se le haya indicado por 
medio de la programación que se realiza desde una 
computadora”, nos comentó el pequeño Sebastián 
Portillo, uno de los integrantes del Tech Blazer.

Si vienes a Houston
Te invitamos a conocer de cerca el Museo de Ar-

tes,  (The Museum of Fine Arts, Houston) fundado 
en 1900 y es uno de los más grandes museos de los 
Estados Unidos. Posee: una sala de cine, dos es-
cuelas de arte y dos bibliotecas, con dos casas-mu-
seos, una dedicada a las artes norteamericanas y 
otra a las europeas. La colección de este museo está 
formada por unas 70.000 obras que van desde la 
antigüedad hasta el presente.

Ante tanta maravilla, es imposible resistirse al 
conocer este hermoso Museo. Así que te invitamos 
a visitarle en tu próximo viaje.

   AQUÍ HOUSTONSON TECNICIDADES

¿

Un blog que aún se lea
Nunca he dejado de leer los blogs 
clásicos que siguen en red, pues creo que 
no tienen el filtro de las redes sociales 
(extraño a Google Reader). Uno de los 
más fijos para mí es MakeUseOf (https://
www.makeuseof.com), un directorio de 
noticias y recomendaciones tecnológicas 
que aún me sirve veinte años después. 
Compartan el suyo.

Luis Aparicio Méndez
luisaparicioacento@gmail.com  
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Mary Olga Rodríguez y Henrys Silva
Artistas y Empresarios

l La situación económica en Venezuela 
está en escombros… más para el mundo 
del arte y el espectáculo… No hay trabajo 
para casi nadie… No hay capital para 
invertir en producciones llamativas que 
incentiven  al público a salir de sus casas,  
frente a la inseguridad y el alto costo de 
la vida;  si usted quiere sobrevivir en las 
tablas… mantener su nombre y legado, 
tiene que invertir su propio peculio o 
trabaja de gratis por un aplauso apenas 
sonoro.
Esto ha llevado a nombres tan sólidos 
como Mary Olga Rodríguez y Henrys 
Silva a echar mano de sus ahorros e invo-
lucrarse en la producción de dos eventos 
de teatro musical para seguir vigentes… 
¡Sentir que están vivos y que tienen 
futuro, porque esta vicisitud no puede ser 
eterna!

Abrieron sus carteras y se unieron 
a dos grandes 
profesionales: la 
escritora Cora Farías 
para los libretos y 
al director Fran-
cisco García,  para 
ofrecerle a nuestro  
país  la  poswwib-
ilidad de volver a 
las grandes produc-
ciones musicales. 

Así nacerán: Nino Bravo, El Musical con 
el protagonismo de Henrys Silva, gran 
vocalista y popular por ser el animador 
de “Sábado Sensacional “,  en el Teatro 
Teresa Carreño del 1 al 10 de noviembre 
e “Isabel Pantoja,  La Viuda de España” 
con la laureada Mary Olga Rodríguez en 
el incómodo, pero querido, BOD de La 
Castellana. Demás está decir que no sólo 
será un placer escuchar estas únicas y 
maravillosas voces con un repertorio de 
calidad comprobada, sino que práctica-
mente es un deber sentimental y moral 
apoyarlos en su debut empresarial

El renacer de un inmortal 
Renny Ottolina

l No siempre en el mundo del es-
pectáculo las trilladas “evocaciones “le 
hacen rigor  y justicia a los originales… A 
veces se envuelven más en lo caricatures-
co que en la realidad histórica. Este no 
es el caso de “Renny Presente “, el boom 
teatral venezolano de la actualidad, la 
obra de recopilación histórica sobre la 
vida y el pensamiento de Renny Otollina,  
escrita por Jorgita Rodríguez y traducida 
escénicamente por Daniel Jiménez, un 
polifacético hombre de las artes (Actor, 
cantante, pianista, libretista, autor y 
compositor) que esperó 37 años en un 
camerino (52 de edad) para que llegara a 
su vida una historia y un rol que le permi-
tiera exteriorizar el ADN de estrella que 
tenía por dentro… 

¡Mi ovación de pié a los resultados¡ 
Aunque Renny nunca morirá… Es un 
ser mitificado… si se había entibiado un 
poco sus mensajes y contenidos socio-
políticos… Daniel se transfigura sobre 
el escenario… Es un poseso del Nº 1… Es 
la voz, la entonación, la inflexión y la 
gestualidad del mismísimo Otollina, a 
quien el público, con localidades agotadas 
desde su estreno en el BOD, aplaude a 
rabiar y perplejo en los escenarios nacio-
nales (Y pronto internacionales) donde 
se presenta la obra. La presencia, como 
invitada especial, de Mirla Castellanos es 
un acercamiento más hacia la veracidad… 
¡Ella fue la consentida del Número Uno…! 
”La Primerísima “, con su gigantesco 
cartel, trayectoria y popularidad se limita 
a ser ella… Con humor, sencillez, simpatía 
y profesionalismo recuerda algunas anéc-
dotas y temas musicales de sus inicios. 
Renny Presente ya está recorriendo todo 
el país y sin duda será reconocido como El 
montaje teatral del año 2019...

¡Daniel, nunca es tarde para esperar 
cosas buenas de la vida ¡

Maria Teresa Chacín saca 
a pasillanear a Venezuela

l De todas nuestras cantantes 
venezolanas, MARIA TERESA 
CHACIN es la que tiene el manda-
do mejor hecho a la hora de pautar 
sus giras y conciertos nacionales 
e internacionales. Dios la dotó – y 
ella perfeccionó-  con  un talento 
vocal único e inconfundible…es La 
Voz de Venezuela…  Su repertorio es 
infinito con todas las canciones que 
queremos evocar y recantar cuando 
estamos fuera de nuestras fronteras… 
entre lágrimas y Ponche Crema…  
y como ahora tenemos una de las 
más grandes diásporas del mundo… 
Entonces tiene un público ávido, 
cautivo y regado en toda América, 
Estados Unidos y Europa… 

En estos momentos anda pasilla-
neando, con notable éxito, por los 
estados que tienen más venezolanos 
en USA… como Florida, New York, 
Houston… Y si esto fuera poco, igual 
presenta su espectáculo acompañada 
por una orquesta sinfónica y si el pre-
supuesto y el espacio no lo permiten… 
Agarra su cuatro y charrasquea “un 
íntimo “…  ¡Caracha, negro ¡

Empezamos, hoy, esta nueva tra- 
vesía profesional con el propósito 

de mantenerlos informados y comu-
nicados con el mundo del arte y el 
espectáculo en Venezuela… Nuestra 
Venezuela… el latir de muchos que 
por decisión, obligación o necesidad 
moran en el Estado de La Florida.

En esta colección represento pensamientos y emociones 
positivas y vivencias en símbolos universales con energía 
y frecuencia cuántica. 

Mandala de Sabiduría. Colección Mandalas de Virtudes.

Mandala de Sabiduría
Silvia Rosales
silvia_villamaria@hotmail.com

El conocimiento se adquiere 
y se aprende pero la 
sabiduría es la chispa 

divina dentro de ti, es tu 
brújula interior, es esa voz 
interior suave y serena que 
puedes reconocer cuando 
estas conectad@ con tu alma.

Dios es amor y su asistencia  
siempre están a nuestra dis-
posición, solo que a veces nos 
alejamos y al no ser merece-
dores de sus bendiciones por 
la culpa y el miedo, inconscien-
temente saboteamos nuestra 
propia paz y rechazamos lo 
positivo y constructivo para 
nuestra vida.

El símbolo universal de 
Sabiduría tiene la forma 
de un sol porque ilumina 
nuestra conciencia, aclara 
la situación o la dificultad 
brindando esa información y 
guía coherente que nos hace 
sentir seguros y confiados ... 
también tiene forma de flor 
con 7 pétalos, la sabiduría y 
la guía de Dios es perfecta y 
sublime, y siempre es lo que 
mejor nos conviene, porque 
solo Dios puede ver los 
corazones y las verdaderas 
intenciones de las personas. 

El color amarillo de fondo 
es el color de la esencia vir-

Silvia Rosales. Artista plástica Argentina/Americana. 
Coach Ejecutiva Empresarial y Coach Motivacional, creadora 
de seminarios holísticos y de autoconocimiento, para elevar la 
autoestima y aprender a escuchar el Alma. 
Cel. 954 914 2730 / Instagram: silviarosales07 / silviarosales.com

tuosa del Ángel que me asiste 
de manera intuitive en el mo-
mento de la creación del sím-
bolo universal y el amarillo 
significa inteligencia, claridad, 
iluminación, discernimiento 
intelectual y espiritual. 

La flor es de color naranja 
porque represento la abun-
dancia, la belleza y riqueza de 
sabiduría universal que está a 
disposición y muy cerca nues-
tro ... tan solo una oración de 
distancia. 

n  Conclusión:
Sabiduría: Facultad de las 

personas para actuar con sen-
satez, prudencia y acierto.

Obseva el centro del Man-
dala concentrandote en la 
respiración.

Respira y cuenta 1...2...3... 
y suelta el aire... repite esta 
meditación biológica varias 
veces, al contar segundos 
durante la respiración, tu 
hemisferio izquierdo está 
ocupado (es el lado analítico e 
inquietante que siempre inter-
fiere las ideas con demasiados 
pensamientos intrusivos) y 
esto le permite al hemisferio 
derecho conectarse con el 
corazón y recibir la respuesta 
perfecta de Dios.
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White’s Art 
Ida y Vuelta
Como homenaje 
a la hispanidad, a 
propósito del 12 de 
octubre, White’s 
Art Gallery reunió 
obras de 22 artistas 
plásticos con diver-
sas propuestas que 
fueron abiertas al 
público desde el 18 
de octubre. 

7428 SW 42 St Miami 
FL 33155

“Introspección” 
de Marianella Antonetti 

La arista se instaló en Miami en 2016 
y ha desarrollado varias propues-
tas plásticas, entre ellas la serie de 

trapecistas, que habla sobre el coraje para 
alcanzar nuestros objetivos, superar nues-
tros miedos con práctica y dedicación. Su 
proyecto más reciente es la muestra 
“Introspección” que estará abierta hasta 
el 18 de noviembre en la Hernán Gamboa 
Gallery. 

“Utilizo materiales diferentes, como 
arcilla, plastilina, papel maché, resina, 
cartón reciclado, madera, aluminio, entre 
otros. Necesito trabajar con diferentes me-
dios y materiales para sentirme libre en mi 
proceso artístico. Ahora estoy incluyendo 
acrílico, PVC y Dibond”, explica. Marianel-
la agrega: “Disfruto cada momento de mi 
vida y asumo los desafíos con mi mejor es-
fuerzo”. La exposición es auspiciada por la 
Humboldt International University y está 
abierta al público en 4000 West Flagler St. 
de lunes a viernes 9 am a 9 pm y sábados 
de 9 am a 2 pm.

Con un homenaje al músico y artista 
John Cage, quien fuera profesor en 
Black Mountain College, el polifacéti-

co Rolando Peña presenta “Less is More” 
en WhiteBok  Harlem, New York del 1 al 9 
de noviembre.

Se trata de una perfomance de música 
y video que, de alguna manera, refleja 
la actual crisis de quiebre e incertidum-
bre que sufre el planeta. Así como “el 
príncipe Negro” tomó el barril de petróleo 
para expresar la evolución de la realidad 
venezolana del siglo pasado, hoy en 2019, 
el estallido de cristales en un infinito 

“Abstracta” 
abierta 
al público
Miami Circle 
Temporary Art 
(MCCA) inauguró 
una excelente 
de arte abstracto 
expresionista en 
la que participan 
Vicky Barona, 
José Coronel Luis 
Altieri y Hermine 
Demiro, con obras 
muy interesante y 
de densa factura. 
El público podrá 
disfrutar, además, 
de otras obras de la 
colección perma-
nente.

IPSP inauguró exposición 
“Homenaje a Carlos Cruz-
Diez” en Madrid

El Instituto de Previsión Social del 
Periodista, IPSP, inauguró la IV 
exposición  Artistas Plásticos por 

los Periodistas Venezolanos “Homenaje 
a Carlos Cruz-Diez, en “Santana Art 
Gallery”, Madrid, España. Más de 40 
artistas venezolanos exhiben sus obras 
en honor al maestro del cinetismo.

El acto inaugural contó con la presencia 
de la Presidente del IPSP, Myriam Tibisay 
Wendehak, la representante del CNP 
Arlette Danglades y un grupo importante 
de periodistas venezolanos en España, 
entre ellos Carleth Morales y Helena 
Szymczuk, directivas de Venezuelan 
Press.Asi como el embajador Antonio 
Ecarri, quien destacó  la responsabilidad 
de los periodistas como defensores de la 
libertad de expresión. 

La IV exposición  Artistas Plásticos por 
los Periodistas Venezolanos se realiza con 
el apoyo  de “Santana Art Gallery”, una 
organización de cultura y arte dirigida 
por el Sr. Miguel Ángel Santana, quien 
expresó, “Siento una gran satisfacción 
de abrir las puertas esta galería para 
recibir la exposición organizada por el 
IPSP. Gracias a los periodistas y a los 
artistas venezolanos que contribuyeron 
para llevar adelante esta muestra de arte 
venezolano, con el fin de honrar al mae-
stro Carlos Cruz-Diez y al mismo tiempo 
contribuir con los objetivos sociales de la 
institución”. 

MCCA 51 NE 40 Street. Miami FL 33137.

Jorge Salas

Rolando Peña vuelve a Nueva York 
con “Homenaje a John Cage”

espacio negro simboliza el estado de 
dispersión y violencia que amenaza la 
convivencia de los seres humanos. Ro-
lando Peña inscribe esta muestra como 
un tributo a los 100 años de la Bauhaus 
y toma de Ludwig Mies van der Rohe 
la frase “Less is More”, que expresa el 
concepto fundamental de esta  centenar-
ia Escuela pionera del arte moderno y su 
contribución al arte Minimalista.

Rolando Peña es considerado pionero 
de los espectáculos, happenings, perfo-
mance de América Latina y referencia 
obligada del Arte Conceptual.

https://marianellaantonetti.com/
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Para caminar y respirar aires fresco, 
para practicar tu deporte favorito, el 
Morgan Levy Park es un espacio muy 
bien ubicado en Doral con campos de 
fútbol, tennis y basquet esperándote 
para que compartas con tu grupo. 
Las instalaciones interiores están 
disponibles en alquiler para fines de 
semana. 

5300 NW 102nd Av. (305-4829590) 
doralparksinfo@cityofdoral.com

Horas de operación

Instalaciones

Lunes a viernes: 7:00 a.m. a 9:00 p.m.

Sábado: 8:00 a.m. a 9:00 p.m.

Domingos: 8:00 AM – Atardecer

Centro comunitario Morgan Levy Park

Lunes a viernes: 9:00 a.m. a 9:00 p.m.

Sábados: 9:00 a.m. a 4:00 p.m.

Domingos: cerrado

Acuarelas de Carlos 
Garcarcía-Barbón
Noviembre 1 / 7 pm. Books&Books. 
Coral Gables / 265 Aragon Ave.

No habíamos disfrutado de las 
acuarelas de Carlos García-Barbón, 
desde su exposición en Ninoska 
Huerta Gallery, asi que esta es una 
excelente ocasión para reencontrar-
nos con sus retratos multicolores de 
los diversos rincones de Coral Gables 
que, desde pequeño lo han embru-
jado. Fiel a las técnicas tradicionales 
de la acuarela de los granes mae-
stros, pero con el asombro de estos 
tiempos. Carlos se ha caracterizado 
por documentar la ciudad de Coral 
Gables en acuarelas, labor recono-
cida en la portada de Coral Gables 
Magazine de julio de 2019.

María Manuela Pino presenta 
“El pasajero inesperado”
Noviembre 2 / 5 pm. Books&Books. 
Coral Gables / 265 Aragon Ave

“Cuando los seres humanos piden 
ayuda hay que dársela” es la frase 
que nos invita a la presentación del 
nuevo libro de María Manuela Pinto 
en los siempre gratos espacios de 
Book&Book de Coral Gables.
A las 5 de la tarde de este sábado 
2 de noviembre, la escritora nos 
hablará de Dorothy, una mujer es-
pecial, inteligente y exquisita que se 
propone comandar la gran misión de 
ayudar espiritual y humanamente a 
un pasajero que no esperaba. Fueron 
años de trabajo desarrollando un 
tema delicado y profundo como la 
espiritualidad de las almas. 

¿Conoces el Parque 
Morgan Levy?

ANA CRISTINA HENRÍQUEZ escribió LAS PUERTAS 
DEL SUEÑO a una edad relativamente temprana, entre los 
26 y los 32 años, y después lo dejó al azar de los olvidos 
durante unos treinta años. Ambos datos resultan sorpren-
dentes. El primero, por la madurez y originalidad de una 
poesía escrita en plena juventud. El segundo, por el aban-
dono a su suerte de unos poemas de tan inesperada calidad. 

Pero aquí están, en LAS PUERTAS DEL SUEÑO, un 
poemario extraño; lo es en el sentido de inusual, singular, 
distinto en relación con la poesía que se viene escribiendo 

en Venezuela. Su lenguaje 
preciso y a la vez abierto, 
directo y también desbordado; 
su dramatismo intensamente 
silencioso; su capacidad para 
anular las fronteras que nos 
suele imponer la temporalidad 
y el espacio (el aquí / hoy pero 
también más allá y ayer, o 
ubicuo y mañana, eterno y fu-
gaz); así mismo la presencia de 
personajes definidos y brumo-
sos, de atmósferas de sombras, 
silencios y vacío, también de 
plenitudes; y las voces que sur-
gen, retumban asordinadas en 
todas las paredes del poema, 

vibran en fantasmagorías y espíritus, en lugares plenos y 
centros del vacío, del ocaso, del amanecer, de la noche. 

Todos estos trazos urden un denso tapiz que inevitable-
mente nos recuerdan la narrativa rulfiana, neblinosa y a la 
vez carnal, del más allá y a la vez del aquí y del más acá, de 
muerte y amor, de diálogo e imprecación, de asentimien-
to y de interpelación; también la gótica con sus criaturas 
deformes, a veces la dimensión del misterio, el enigma, y 
hasta de la espectralidad. 

No es gratuita la reminiscencia de dicho ámbito: Ana 
Cristina Henríquez emplea con enorme ductilidad y finura 
tanto la prosodia lírica como la descriptiva y la narrativa, 
desarrolla poéticamente historias, gracias a lo cual crea una 
engañosa sensación de accesibilidad, de poema evidente, 
cuando de verdad este libro encubre mucho más de lo que 
presenta, de allí que en su título el vocablo puertas sea 
un pista que no podemos desdeñar. Todos sus poemas 
son puertas que, si somos capaces de dar con las llaves 
necesarias y las abrimos, nos sumergen en esa suerte de 
cosmología oscura (para aclararla) de las cavernas interiores 
(para que afloren) por donde merodean las pasiones y senti-
mentalidades arcaicas (para revivirlas y vivirlas). 

Se puede aventurar que estamos en presencia de una 
poesía elementalmente vital. Elemental porque todos los 
suyos son los elementos esenciales (agua, tierra, aire, vien-
to, lluvia, sueño…), y vital porque son ellos los que sacuden 
la vida en estos poemas cuyo escenario más persistente es 
la muerte, sencillamente y paradójicamente, porque están 
a rebosar de vida, donde muerte y vida no son ni contradic-
ciones ni opuestos, sino la sincronía de nuestra unidad en 
el tiempo (el tiempo es el espacio del hombre, así escribió 
Marx, el joven). 

JOAQUIN MARTA SOSA
(Fragmentos)

Las Puertas del sueño
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¿Qué puede salir de la unión entre un 
gran local, mucha creatividad, pasión, 
trabajo en equipo y una carismática y 
profesional entrenadora deportiva?

Respuesta: El FITCAMP EXPERI-
ENCE.  Una clase de entrenamiento 
funcional masiva, dividida en estaciones 
con distintos tipos de ejercicios e inten-

sidades, que se ha celebrado desde su 
primera edición, en Diciembre de 2017.

Hace casi dos años se estableció esta 
alianza entre el proactivo empresario 
Juan Luis Acevedo, el reconocido actor 
y ahora promotor deportivo Eduardo 
Orozco y la influyente, alegre y alma del 
Experience Maria Evangelina Salas.

Más que una clase deportiva, el Expe-
rience es un punto de encuentro donde 
puedes invertir tu tiempo entrenando 
junto a mas de 100 personas dentro del 
complejo deportivo La Caimanera, salu-
dar a tus vecinos del Doral y los distintos 
visitantes que llegan desde Weston, 
Aventura, Brickell, y mas allá; relacio-
narte con las decenas de compañías que 
se anotan como patrocinadoras de este 
evento en cada edición, y aparte, es una 
gran oportunidad para dejar el reloj a un 
lado y disfrutar de una alegre y particular 
celebración post entrenamiento ameniza-
da por el DJ oficial William Sandoval.

El Experience, llegó y marcó la difer-
encia gracias a la confianza de sus leales 
seguidores y a la manera en cómo ha 
escalado en calidad y servicios, gestión 
realizada por Patricia Bohorquez, toda 
una profesional encargada en poner or-
den en la producción de cada edición.

Han sido muchos los que han sumado 
en este evento, empezando por los 
familiares y amigos, distintos gimnasios, 
tiendas deportivas, entrenadores y por 
supuesto: los patrocinadores.

El Fit Camp Experience 
está de Aniversario

Eduardo Orozco, María Evangelina Salas y Juan Luis Acevedo Cuando la vi en la caja registrado-
ra de la conocida cafetería y me 
pregunta sonriente: “¿Qué desea 
tomar”?, no le pude responder du-

rante unos segundos, y me dijo, muerta 
de la risa:

-Si, ya se, yo soy la de Los Locos 
Adams.

-Tú eres Merlina Adams….!?
-Todo el mundo me pregunta que 

si no soy la misma de la película. Pero 
mire, ni siquiera he visto la última 
versión.

-¿No has visto la serie?
-He visto la serie vieja y me divierte 

mucho. ¿Va a querer café?
El parecido es asombroso. Pero 

ella es Yorgelis Da Costa, una chica 
venezolana muy simpática que tiene 
casi dos años en Don Pan y aprovecha 
para saludar a todos en esta fecha de 
Halloween, tradición de más de 3000 
años, originaria de los Celtas y se infil-
tró en la conmemoración cristiana del 
Día de los Santos  tomando su nombre 
de una combinación de palabras: “All 
Hallows Eve”, algo así como “la víspera 
de todos los santos”.

El Experience está de cumpleaños, 
anótate y disfruta de esta experiencia lle-
na de sudor y buena vibra, este próximo 
07 de Diciembre, desde las 11am, en las 
canchas azules de La Caimanera. 

¿Qué hace Merlina Adams 
en Don Pan?

Merlina y Yorgelis
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En este fin de temporada 2019 fueron 
18 los peloteros latinos de Astros y 
Nacionales que llegaron a la Serie 
Mundial con el mismo propósito: ser el 
mejor y levantar el trofeo de campeón  

Héctor Becerra
hbecerrasarda@gmail.com 

Dieciocho peloteros latinoamerica-
nos, encabezados por seis venezola-
nos, llegaron en este 2019 a la Serie 
Mundial, evento cumbre del béisbol 

de Grandes Ligas desde 1903 y que en 
esta ocasión enfrentó a los Astros de 
Houston y los Nacionales de Washington, 
confrontación inédita en la lucha por el 
título.

No para todos ellos, así hayan dado lo 
mejor sobre el terreno de juego, se habrá 
hecho realidad en octubre el tan esperado 
y dulce sueño de la primavera: levantar el 
trofeo de campeón. Porque en la pelota se 
gana y se pierde. Como en la vida.

La lista de los beisbolistas latino-
americanos campeones de la Serie Mun-
dial es significativa en calidad y cantidad. 
Antes que enumerar, válido es condensar 
en estas líneas una muestra de los logros 
alcanzados en el Clásico de Otoño por la 

camada peloteril latina.
Para comenzar hay que remontarse 

hasta octubre de 1919 y recodar al lanza-
dor cubano Adolfo Luque, primer latino 
que jugó en una Serie Mundial. Lanzó con 
los Rojos de Cincinnati y en 5.0 innings de 
relevo no permitió carreras. Fue la Serie 
ganada por los Rojos a los Medias Blancas 
de Chicago, bautizados “Medias Negras” 
cuando se les acusó de haberse “vendido”. 
El escándalo fue tan mayúsculo que casi 
acaba con el béisbol. 

Luque volvió a lanzar en la edición 
de 1933 con los Gigantes de Nueva York, 
los mismos que en 1958 se mudarían 
a San Francisco y que vencieron en 

.401
Porcentaje de 
embasado (OBP) 
de Juan Soto en 
2019, el mejor 
entre los latinos 
que juegaron la 
Serie Mundial este 
año.

Los 10 hispanos JMV 
l Roberto Clemente (PR) Piratas 1971 
 (.414 AVE, .452 OBP, .759 SLG).
l Pedro Guerrero (RD) Dodgers 1981 
 (.333 AVE, 2 HR, 7 CE). (*)
l José Rijo (RD) Rojos 1990 
 (2 JG, 15.1 IL, 14 K, 0.59 EFE).
l Liván Hernández (CUB) Marlins 1997 
 (2 JG).
l Mariano Rivera (PAN) Yanquis 1999 
 (4 JL, 4.2 IL, 0.00 EFE). 
l Manny Ramírez (RD) Medias Rojas 2004 
 (.412 AVE, .500 OBP, .588 SLG).
l Edgar Rentería (COL) Gigantes 2010 
 (.412 AVE, .444 OBP, .765 SLG, 2 HR).
l Pablo Sandoval (VEN) Gigantes 2012 
 (.500 AVE, .500 OBP, 1.125 SLG, 
 3 HR en el Juego 1).
l David Ortiz (RD) Medias Rojas 2013 
 (.688 AVE, .760 OBP, 1.188 SLG, 11 H, 8 BB).
l Salvador Pérez (VEN) Reales 2015 
 (.364 AVE, .391 OBP, .455 SLG).

(*) Compartido con Ron Cey y Steve Yeager.
Fuentes: mlb.com, baseballreference.

Batalla inédita 
por el título 
entre los equipos 
de Houston y 
Washington.

Dulce y soñado octubre Roberto
 Clemente

cinco encuentros a los Senadores de 
Washington. Ganó el choque decisivo. 
De manera que también fue el primer 
latinoamericano en titularse campeón.

Años después se coronarían otros 
jugadores de América Latina. Entre 
estos el cubano Edmundo Amorós con 
los Dodgers de Brooklyn en 1955, el 
panameño Héctor López con los Yanquis 
en 1961 y 1962 y el venezolano Luis 
Aparicio con los Orioles en 1966. 

El premio al Jugador Más Valioso de 
la Serie (JMV) comenzó a entregarse en 
1955. Y fue en 1971 cuando por primera 
vez un latinoamericano lo recibió. 
Hasta el presente la cosecha hispana de 
este trofeo va por 10: 4 dominicanos, 
2 venezolanos y uno puertorriqueño, 
cubano, panameño y colombiano. 

Astros y Nacionales llegaron a este 
clásico con los venezolanos José Altuve, 
Robinson Chirinos, Héctor Rondón, 
Aníbal Sánchez, Asdrúbal Cabrera y 
Gerardo Parra, los dominicanos Jesús 
Soto, Víctor Robles, Fernando Rodney 
y Wander Suero, los cubanos Yulieski 
Gurriel, Yordan Alvarez y Aledmys 
Díaz, los puertorriqueños Carlos Correa 
y Martín Maldonado, los mexicanos 
Roberto Osuna y José Urquidy, y el 
brasileño Yan Gomes. Calidad hay como 
para elevar la cosecha a 11.
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